
Gore pedirá a ministros 
interceder por CAP Acero

SINDICATOS SIGUEN PIDIENDO AGILIZAR MEDIDAS ANTI DUMPING PARA SALVAR LA SIDERÚRGICA

Los sindicatos 1 y 2 de CAP Acero 
tuvieron ayer una reunión clave 
con las máximas autoridades del 
Gobierno Regional, para compro-
meter su apoyo en una misión que 

hoy consideran vital para la subsis-
tencia de la siderúrgica: abogar 
para que la Comisión Nacional de 
Distorsiones de Precios, Cndp,  
extienda del anti dumping por el 

alambrón chino, actualmente con 
aplicación temporal de un 40,6%. 
En la oportunidad, el intendente 
Díaz se comprometió junto a los 
seremis de Gobierno, Enrique 

Inostroza, y su par de Economía, 
Iván Valenzuela, a conversar del 
tema con los ministros de 
Economía, Luis Felipe Céspedes y 
el de Hacienda, Rodrigo Valdés, y lo 

mismo con el Banco Central. Todos 
ellos miembros de la Cndp. Los sin-
dicatos también recurrirán a la 
Fiscalía Nacional Económica.

Intendente Díaz y seremis se comprometieron a realizar gestiones para llegar a la Presidenta.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 18

ROMILIO PASMIÑO  G

Defensor 
Nacional sale al 
paso a críticas de 
revictimización 
de Nabila Rifo
CIUDAD PÁGS. 10-11 

Serán menos camiones que los que usaba Dimensión, pero más moder-
nos y eficientes. Firma promete un servicio superior.

Servitrans debuta hoy en la 
recolección de la basura penquista

Felipe Kast: “Sería 
lamentable que 
Piñera no quiera 
debatir por estar 
mirando encuestas” 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 16

$14
millones más pagará la 
Municipalidad que por el 
anterior contrato.

7
años estará la empresa 
Colombiana a cargo del 
aseo.POLÍTICA PÁG. 6

CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: MEDICIÓN DEL IMPACTO EN LA CAPACITACIÓN LABORAL

Encabezado por Rosa Valdivia, en 
su tercer aniversario, el espacio se 
reinventa potenciando el área de la 
música con un estudio de graba-
ción propio y ciclos musicales en 
formato íntimo. 

Espacio penquista 
Zaguán Arte & 
Libros celebra su 
tercer año de vida 
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Reforma Laboral, otro paso hacia la inclusión
La discriminación existe, no es un invención, ni un capri-

cho, es una realidad que puede afectar a chilenas y chilenos 
sorpresiva e inesperadamente durante el transcurso su vida, 
en distintas etapas personales. Cuando se presenta en el tra-
bajo es aún más complejo porque limita y daña el desarrollo 
profesional, perjudicando gravemente la integridad y el en-
torno de la persona afectada. 

 En nuestra sociedad hay distintos grupos que han sido ex-
cluidos colectivamente por el Estado,  por ejemplo: las muje-
res, personas discapacitadas, grupos étnicos, religiosos y di-
versidad sexual, por nombrar algunos. Derivando en que em-
pleadores y empresas vulneren sus derechos en el trabajo o 
negándoles el acceso a ellos arbitrariamente. 

 Hasta ayer el Código del Trabajo solo protegía a los traba-
jadores que eran discriminados por “motivos de raza, color, 
sexo, edad, estado civil, sindicación, religión, opinión políti-
ca, nacionalidad, ascendencia nacional u origen social, que 
tengan por objeto anular o alterar la igualdad de oportunida-
des o de trato en el empleo y la ocupación”. 

 Con la entrada en vigencia de la Reforma Laboral y luego 
de acoger la indicación propuesta por el Movilh -mientras se 
tramitaba legislativamente-, también se prohibirá en el nue-
vo artículo 2 del Código del Trabajo la discriminación por 

“situación socioeconómica, idioma, creencias, participación 
en organizaciones gremiales, orientación sexual, identidad 
de género, filiación, apariencia personal, enfermedad o dis-
capacidad”. 

 La iniciativa original, propuesta por los ministerios de 
Hacienda, de Justicia y del Trabajo y Previsión Social, no 
protegía a los mencionados grupos, ni modificaba el artí-
culo 2 del Código del Trabajo que hace referencia a la no 
discriminación.   

 También fue reformado el artículo 306, referente a las ma-
terias de negociación colectiva, pues menciona los acuerdos 
en materia de igualdad de oportunidades y equidad de géne-
ro, conceptos que bien pueden extenderse a lesbianas, gays, 
bisexuales, transexuales e intersexuales. 

 Con estos cambios la norma no hizo más que ponerse a 
altura de los cambios culturales en la sociedad chilena a fa-
vor de personas vulnerables, transformando en ley sus dere-
chos laborales, situación que blinda frente a las oscilaciones 
políticas y el cambio electoral de las autoridades estatales 
que podrían interpretar de manera arbitraria y antojadiza 
los alcances del artículo 2 del Código del Trabajo 14. 
 
Esteban Guzmán Rioseco
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deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan 

alex iturra jara @alexiturraj    
Si Chile va a intervenir en el conflicto de 
Venezuela, debe ser para resolver el problema y 
no ser parte del problema.@DiarioConce 

 Ruta 160 y Zona de Rezago 
  
Señor Director: 

Antes de la ruta construida por 
Acciona, con todas sus falencias, 
viajar de Coronel a Tres Pinos sig-
nificaba un mayor costo (incluidos 
los peajes) y mucho más tiempo e 
inseguridad. Lo que encuentro 
más dañino para los habitantes de 
la Provincia de Arauco, es que se 
asuman habitantes de una “Zona 
de Rezago”.  

Los demás chilenos hemos apor-
tado con nuestros impuestos para 
que ustedes salgan de su condición, 
desde hace ya varios años, incluida 
la ruta construida por Acciona. 

Es hora de que reaccionen, al me-
nos, dejen de asumirse de “Zona de 
Rezago”, Sugiero “Zona hermosa, 
forestal, minera, pesquera, agrícola 
y turística, con excelente Infraes-
tructura, con gente trabajadora, en 
proporción suficiente, para desa-
rrollarse y acoger a sus visitantes”. 
 
Marcelo Jorge Vergara Lagos 
 
Menos Burocracia 
 
Señor Director: 

Termina el mes de marzo, en que 
se acostumbraba ver automovilis-
tas haciendo largas filas para con-
tratar el seguro obligatorio y reno-
var el permiso de circulación en las 
municipalidades o en  locales habi-
litados al efecto.  

Afortunadamente esta costum-
bre parece estar llegando a su fin: 
cada vez más comunas optan por 
adherirse a las tecnologías que per-
miten hoy realizar el pago de dicho 
trámite  “vía online” desde el escri-
torio del trabajo u hogar.  

Es notable cómo las nuevas he-
rramientas e innovaciones permi-

ten incrementar la eficiencia en la 
administración pública, central y 
comunal. Esperemos que esta ten-
dencia continúe en todo el aparato 
estatal, reduciendo así la desagra-
dable burocracia, optimizando el 
tiempo y facilitando la vida a fami-
lias y trabajadores de Chile.  

Si bien, en el último tiempo, se 
han implementado reformas ideo-
lógicas con fuerte acento estatista, 
debemos recordar que el aparato 
público siempre debe estar al servi-
cio de las personas. La revolución 
tecnológica es una gran oportuni-
dad para reforzar esta idea. 

 
Ricardo Hernández. 
Director Regional, 
Instituto Res Publica Concepción  

Re maduro 
  
Señor Director: 

Definitivamente la naturaleza es 
muy sabia. Cuando algo no cae y se 
pasa de maduro, se pudre y no que-
da más solución que botarlo, para 
que el proceso vuelva a comenzar. 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Venezuela 
  
Señor Director: 

Habría que otorgar el beneficio de 
la duda, por unos días, ante el cierre 
del congreso en Venezuela. Si les re-
sultara viable administrar el país 
ahorrándose los errores, inepcias, 
fraudes y millonarios gastos, habi-

tuales de los congresistas, tal vez sea 
un valioso ejemplo digno de imitar. 
 
Kenneth Ledger Toledo 
 
Impuntuales 
 
Señor Director 

Por cierto, la gente no sabe que la 
mejor manera de definirnos no es 
“impuntuales”, sino “malos gestores 
del tiempo”. En realidad, siempre 
hay un momento que vamos bien 
de tiempo. Pero entonces se produ-
ce un cortocircuito en nuestras ca-
bezas que nos convierte en irracio-
nalmente optimistas.  

Piensas que puedes estar listo en 
cinco minutos sin tener en cuenta 
la cantidad de cosas que debes ha-

cer antes de salir de casa. Es decir, 
no es una cuestión de falta de res-
peto a los demás, sino de exceso de 
optimismo respecto a nosotros 
mismos. 

 
Sofía Giovannotti 
 
Reformas contraproducentes 
  
Señor Director : 

Han sido notoriamente contra-
producentes las reformas propicia-
das por este Gobierno en materia 
educacional, laboral y tributaria. Sin 
embargo está añadiendo proyectos 
igualmente desatinados:  Uno que 
garantiza trato preferente a las uni-
versidades estatales, lo cual es injus-
tificable.       

Otro nuevo proyecto es para for-
talecer al Servicio Nacional del 
Consumidor, lo que en definitiva 
perjudicaría a consumidores y 
usuarios.     La sólida experiencia de 
otros países demuestra que tener 
menos estatismo y más libre em-
presa potencia la economía y el de-
sarrollo social. 
 
Esteban Salas 
 
Ambulantes de Caupolicán 
 
Señor Director: 

No tengo nada contra la gente 
que se gana la vida en forma hon-
rada, pero que te amenacen cu-
chillo en mano con el que file-
tean los pescados, porque tomas 
una foto que muestra la conges-
tión que tienen en la vereda de la 
esquina de Caupolican con Mai-
pu, aparte del mal olor, demues-
tra que esta gente no debería es-
tar ahí. 
 
José Luis Saavedra

Posiblemente el ejercicio que 
realizó la Contraloría sea más 
complejo que simplemente un 
cruce de información para des-
cubrir supuestos casos de ne-
gociación incompatible en or-
ganismos públicos. Y con toda 
seguridad ha descubierto mu-
chas otras cosas que a la fecha 
aún no da a conocer. 

Es que se debe entender que 
en esto de la corrupción hay 
un tema muy relevante y es 
como actúan realmente los or-
ganismos de fiscalización y el li-
derazgo que ejerce quien las 
comanda. Bermúdez ha dado 
señales bastante claras de que 
está dispuesto a luchar con 
todo, a pesar de las trabas que 
impone el bajo presupuesto y la 
apatía interesada de muchas 
otras autoridades, para que el 
flagelo de la corrupción no se 
tome el país. 

En el periodo del anterior 
Contralor realicé varios cruces 
de información que se convir-
tieron en complejas denuncias 
algunas que han tenido resulta-
dos prácticos y otras, en las que 
se ha hecho vista gorda. Un par 

muestra la cuenta Banco con 
saldo acreedor y no deudor por 
más de 2.000 millones. 

El otro ejemplo es la deuda 
previsional de los municipios. 
Durante 3 años la Contraloría 
se negó a investigar. Incluso 
indicó en una respuesta que 
había 88 Municipios con el 
mismo problema de retencio-
nes previsionales no pagadas, 
pero cada vez que denunciaba 
ellos decidían postergar la re-
visión hasta el año siguiente. 
La ultima respuesta dice que 
harán una prueba de 10 Muni-
cipios de los cuales el 60% no 
aparece con deudas en el infor-
me de la super de pensiones. Es 
raro que no auditen San Mi-
guel, el mayor deudor, o Valpa-
raíso, Cerro Navia, La Serena, 
Quinta Normal u otros con 
deudas por sobre 1.000 millo-
nes. Y prefieran Renaico, Cañe-
te o Toltén que aparecen sin 
deudas previsionales. 

Me parece muy bien lo que 
hace el nuevo contralor. Lo fe-
licito. Pero aún nos falta mucho 
para que realmente se comien-
ce a limpiar el sistema.

usando el mismo cruce de infor-
mación, ratificándose que cer-
ca de un 80% de los municipios 
tenía este problema. Lo extra-
ño, es que hay municipios en 
los cuales fue posible investi-
gaciones acuciosas como Talca-
huano, donde se descubrió una 
diferencia de 3,600 millones; o 
Coronel, donde se ratificó una 
diferencia de más de 4,000 mi-
llones; pero hay otros denuncia-
dos como Estación Central, en 
que la Contraloría no ha ejecu-
tado ninguna auditoria a pesar 
que el balance de ese municipio 

Daniel Nuñez: $40.000. Una entrada visita 
para el SuperClásico. El fútbol chileno cada día 
se muere un poco más. Después de Rusia 2018 
se acaba esta generación y el panorama se ve 
desolador.

Cruce de datos

“El MOP es una de las carteras con más recur-
sos, por lo que encuentro que es impresentable 
que recursos de la Zona de Rezago sean usa-
dos para el peaje (de la Ruta 160), subsidiando 
a una empresa privada”. Cristián Peña, 
alcalde de Lebu.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

de ejemplos. 
El 2014 realice un estudio con 

77 municipios y mediante un 
simple cálculo de caja inicial, 
apareció que un alto porcenta-
je de municipios con proble-
mas financieros y contable. Con 
la denuncia Contraloría realizó 
el mismo cruce de información 
para los 345 municipios del país 
(sin hacerlo público) y demos-
tró una diferencia de 132 mil 
millones de pesos, entre los ba-
lances y presupuestos munici-
pales. Durante 3 años la Contra-
loría efectuó solo 29 chequeos 
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EDITORIAL

L
a revolución del 
mundo del conoci-
miento, entre otras 
de sus relevantes ca-
racterísticas, asegura 
que nada de lo que 

ocurre está en condiciones de esta-
bilidad, el cambio resultante acele-
ra los que siguen hasta hacer de la 
obsolescencia una amenaza 
constante, el producto incesante 
de la innovación, que modifica 
sin pausa la actualidad, en todo 
orden de cosas , pero en el ámbito 
más vecino y transversal, al mundo 
laboral y  los trabajadores. 

Estar al día es una condición per-
manente, sobre todo cuando el de-
sarrollo de la tecnología hace nece-
sarias otras habilidades, diferentes 
destrezas, lo que obliga al trabajador 
a renovar permanentemente sus 
competencias y calificaciones. El 
medio usual es  el esfuerzo personal 
por adaptarse a las condiciones va-
riables, lo que solía bastar ante cam-
bios menores y progresivos  y en ab-
soluto suficiente cuando estos cam-
bios transforman completamente el 
ámbito del trabajo. 

La respuesta en la dirección co-
rrecta es la capacitación continua, 
como parte del dispositivo roduc-
tivo. En sentido estricto, la capaci-
tación puede definirse como to-
das las actividades realizadas en 
una organización para responder 
a sus necesidades, como mejorar la 
actitud, conocimiento, habilida-
des o conductas de su personal.  

Como fase previa, para que la ca-
pacitación responda efectivamente 
a lo que hace falta, es preciso ha-
cer un diagnóstico de la diferencia 
entre lo que el trabajador debe sa-
ber para desempeñar una tarea y 
lo que sabe realmente, una condi-
ción que no siempre es descrita 
con precisión y podría resultar en 
capacitaciones marginales o sim-
bólicas que no contribuyen a me-
jorar los recursos del trabajador. 

Un estudio sobre el particular, 
con el título “Evaluaciones de Im-

pacto de los Programas de Capa-
citación Laboral: la experiencia 
internacional y de Chile”, publica-
do por Andrés Muñoz, hace casi 
un decenio, concluye que las eva-
luaciones del impacto de estas im-
portantes iniciativas arrojan re-
sultados diversos en el contexto 
internacional, señalando que en el 
caso de Chile existe escasa evi-
dencia sobre el particular. 

Más recientemente, un análisis 
del doctor en Economía Cristian 
Mardones del Departamento de 
Ingeniería Industrial de la Univer-
sidad de Concepción, muestra que 
el impacto en la productividad de 
las empresas había sido casi nulo, 
no así el aporte personal al traba-
jador, sin evidenciar una diferen-
cia estadísticamente significativa 
sobre las ventas ni crecimiento de 
estas en las empresas que obtuvie-
ron la franquicia tributaria Sence 
(Servicio Nacional de Capacita-
ción y Empleo), respecto a aquellas 
empresas que no la obtuvieron. 

Aunque el mismo autor advierte 
de las  limitaciones principales del 
estudio, ya que se utilizó solo un 
subgrupo de las empresas- obser-
vación que señalan  igualmente las 
autoridades de Sence- aún con esas 
limitaciones, hay una posibilidad 
de que este significativo empleo de 
recursos, no tenga las consecuen-
cias esperadas.  

Hay entonces dos situaciones, la 
primera es la indispensable capa-
citación efectiva para los trabaja-
dores, la segunda, los costos de 
esa iniciativa, en ambos casos se 
requiere evaluar los resultados; el 
formal proceso de rendición de 
cuentas. Ante el requisito de tener 
personas altamente calificadas 
para un mundo competitivo y 
cambiante, los resultados de los 
procesos de capacitación no debe-
rían ser opinables, sino estricta-
mente evidentes.

 Las evaluaciones 

de impacto de la 

capacitación 

laboral arrojan 

resultados diversos 

en el contexto 

internacional,  

en el caso de Chile 

existe escasa 

evidencia sobre el 

particular , a pesar 

de la importante 

inyección de 

recursos. 

EN EL TINTERO

ladasy resueltas. 
El cementerio de los niños 

es un testimonio de la fragili-
dad de éstos y el necesario e in-
dispensable compromiso de 
la sociedad para cuidarlos, ya 
que ahora último nacen mu-
chos menos. Por razones di-
versas ha bajado la natalidad, 
en consecuencia nuestro país 
envejece, menos niños y el res-
to dura mucho más. 

También hay informacio-
nes ocultas, los pro-

medios suelen dis-
frazar la realidad, 
en algunos secto-

res de la pobla-
ción las cosas no son 

tan benignas, delatan-
do la desigualdad del sistema 
de salud chileno, con “comu-
nas cuyo promedio de morta-
lidad infantil es como un país 
anglosajón, desarrollado, y 
otras comunas donde se com-
porta como el promedio de los 
países africanos” concluye una 
investigación reciente. 

No hace falta un nuevo ce-
menterio de niños para dar-
nos por enterados que hay ta-
reas pendientes. 

 
                                   PROCOPIO 

Grandes logros  
mal repartidos

CRISIS

La salud de los menores de 
un año es un indicador muy 
poderoso  de la salud de un 
país. En el nuestro, a inicios del 
siglo pasado, era catastrófico, 
la tasa de mortalidad de este 
grupo alcanzaba a 342 por mil 
nacidos vivos, entre 1900 y 
1950  disminuyó a 153,  en dra-
mático contraste con la situa-
ción actual, con un riesgo de 
poco más de siete defunciones 
de menores de un año, por 
mil nacidos vivos.  

El recuerdo de 
esa época terri-
ble, está presente 
en el Cementerio 
de los  Niños, una 
zona específica del ce-
menterio general que se ha 
destinado sólo a niños falleci-
dos. La realidad del Concep-
ción de antaño era muy distin-
ta a la actual, especialmente 
en salubridad, de enorme pre-
cariedad, sobre todo en las 
personas más pobres, que 
eran, como siempre, los más. 
Las enfermedades que mata-
ban a los niños no eran pato-
logías complejas, sino más 
bien problemas de salud por 
infecciones comunes, que 
ahora son fácilmente contro-

Medición del  
impacto de la  
capacitación laboral
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debiera ser presentada 
formalmente antes de 
finalizado el mes de abril.

Indicación 
sustitutiva

“Es relevante que exista  
una debida coherencia y 
consistencia entre las normas 

y la indicación sustitutiva”. 
Christian Schmitz, rector 

Ucsc.

 “El reconocimiento del Cruch 
claramente marca un cambio 
muy significativo”. 

 
Claudio Elórtegui, pdte G9.

ISIDORO VALENZUELA M.

Red G9 tras reunión con Eyzaguirre  y 
Delpiano: “es un retorno a la sensatez”

MINISTROS SOSTUVIERON ENCUENTRO CON ESTATALES Y NO ESTATALES DEL CRUCH POR SEPARADO

“Esta reunión la tomamos como 
un retorno a la sensatez en educa-
ción superior”, dijo con expresión 
aliviada el rector de la Universidad 
Católica de Valparaíso y presiden-
te de la red G9, Claudio Elórtegui, 
tras dejar el séptimo piso del minis-
terio de Educación donde se reunió 
con la titular de la cartera, Adriana 
Delpiano, y el con el responsable del 
diseño y elaboración del proyecto, 
el actual Segregob, Nicolás Eyza-
guirre. 

Elórtegui se manifestó esperan-
zado ante el reconocimiento plan-
teado respecto del rol de las insti-
tuciones no estatales al interior 
del Cruch.  

“Se reconoce que estas institu-
ciones tienen un rol público y, por 
lo tanto, se dejaría atrás la clasifi-
cación planteada en el proyecto 
que es simplemente entre institu-
ciones estatales y privadas, que nos 
ha parecido siempre una insensa-
tez”, argumentó. 

Esta vez se agregaría una tercera 
categoría de planteles que agluti-
naría a las integrantes del G9, aun-
que todavía no existe claridad en 
cuanto a la denominación. Un 
punto en que hizo hincapié el rec-
tor de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, Christian 
Schmitz, tras salir de la oficina mi-
nisterial, luego de dos horas de 
diálogo fluido con los ministros. 

 
Duplicidad 

Para Schmitz se hizo evidente 
que lo conversado en la reunión 
con la Presidenta hace unos días  
quedó plasmado en al propuesta 
presentada hoy por los secretarios 
de Estado. Sin embargo, planteó 
persisten algunas inconsistencias 
que es necesario superar para un 
adecuado proyecto. “Es especial-

RED G9

Esperanzados se manifestaron los integrantes del G9 tras conocer parte de lo   
que será la indicación sustitutiva que ingresará el Ejecutivo a la Reforma de 
Educación Superior, que consigna el rol de los nueve planteles integrantes. 

DOS HORAS duró la reunión que sostuvieron los ministros y los rectores, ayer.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mente relevante que exista una 
debida coherencia y consistencia 
entre las normas y la indicación 
sustitutiva”. 

Esto no sólo porque en algunos 
se denomina a las del G9 como pri-
vadas dentro del Cruch y en otras 
como no estatales dentro del Cruch, 
cosa que es necesario uniformar, 
dijo Schmitz, sino porque además se 
observa duplicidad de funciones, 
como podría ser la asesoría en po-
líticas públicas de parte de una red 
de estatales, que no estaría en con-
sonancia con el rol del Consejo de 
Rectores.  

Un punto que también observó 
el rector de la Universidad Cató-
lica del Maule, Diego Durán. “Si 
hay situaciones que se superpo-
nen genera  un problema de admi-
nistración y gestión muy impor-
tante, por lo tanto, es clave tener 
objetivos muy determinados de 
lo que es el Consejo de Rectores y 
de todas las instituciones que par-
ticipan dentro del contexto del 
Cruch”, manifestó. 

Para Durán, queda pendiente, 
además,  que se registre por escri-
to estos compromisos para conti-
nuar avanzando en la discusión de 
la reforma. “Esto no es una minu-
ta establecida, una propuesta con-
creta que esté escrita, esto no es 
ley”, advirtió. 

Sin embargo los distintos parti-
cipantes del encuentro valoraron 
lo alcanzado. 

“La valoración, el reconocimiento 
del Cruch  claramente marca un 

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

 NICOLÁS EYZAGUIRRE, hoy en Secregob, fue el responsable del diseño y 
elaboración del proyecto.

cambio muy significativo con res-
pecto al texto que está en el Parla-
mento. Se está reconociendo al 
Cruch como la red pública de educa-
ción superior de nuestro país”, des-
tacó Elortegui. 

El presidente del G9 enfatizó 
también los compromisos desti-
nados a las  universidades regiona-
les. “Se ha manifestado un recono-
cimiento y la voluntad de incor-
porar en las indicaciones la 
importancia de lo regional en la 
educación superior”. 

Por último se refirió a la diferencia 
con las estatales que también sostu-

vieron ayer una reunión con los mi-
nistros.  

“No queremos interferir en el 
proyecto referido a las universida-
des del Estado, porque reconoce-
mos que requieren modificaciones 
en aspectos normativos que com-
plican su gestión, pero se ha plan-
teado en la reunión que se tratará 
de evitar la superposición de re-
des en términos de no amagar, no 
amenazar el rol del Cruch.
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Además, Kast, participarán 
de la primaria del 2 de julio, 
Sebastián Piñera y Manuel 
José Ossandón.

La primaria de 
Chile Vamos

FELIPE KAST, PRECANDIDATO PRESIDENCIAL:

“Sería 
lamentable 
que Piñera no 
quiera debatir 
por estar 
mirando las 
encuestas” 

CAROLINA ECHAGÜE M.

La carta de Evópoli critica a su pares 
de Chile Vamos, dice que faltan líderes 
con visión, que no se de votar por 
descarte y llama a terminar con los 
operadores políticos.

Antes de llegar a la Cámara de 
Diputados y formar Evolución Po-
lítica (Evópoli), Felipe Kast fue par-
te del gobierno del ex presidente 
Sebastián Piñera, primero como 
ministro de Planificación, y luego 
como coordinador y/o delegado 
presidencial de campamentos. 

No obstante esa cercanía al ini-
cio de su carrera política, el ahora 
candidato presidencial de Evópo-
li marca diferencias y distancia 
con el otrora Jefe de Estado. 

Luego del apoteósico lanza-
miento de la candidatura de Piñe-
ra, en Quinta Normal, Kast dice 
que el ex presidente es el mismo de 
hace ocho años y que no cuenta 
con una propuesta de futuro. 

“No basta que la ciudadanía vote 
por nosotros sólo por descarte, o 
porque el gobierno de la Nueva 
Mayoría ha sido un desastre, tam-
bién debe votar por nuestros sue-
ños de futuro”, manifestó el parla-
mentario, quien esta semana estu-
vo de visita en Concepción, 
participando de un foro económi-
co junto al ministro de Economía, 
Luis Felipe Céspedes. 

 
Ausencia de debate 

La gran crítica de Kast a Se-
bastiánPiñera y al senador Ma-
nuel José Ossándón, sus contrin-
cantes en la primaria presiden-
cial de Chile Vamos, es la 
animadversión al debate, parti-
cularmente el primero.  

“Una primaria sin debate es 
como un partido de fútbol sin pe-
lota. Tan importante como ganar 
la elección es por qué queremos 
ser gobierno. Es por ello que he-

mos pedido debatir y lamentamos 
que  Sebastián Piñera diga que no. 
No sé a qué le teme. Sin propues-
tas le estamos faltando el respeto 
a la ciudadanía y si alguien quiere 
atacar al otro, la ciudadanía lo cas-
tiga”, manifestó el diputado de 
Evópoli. 

Sobre el punto, el parlamentario 
agregó que “si Piñera no quiere de-
batir por estar mirando las encues-
tas, sería lamentable, espero que 
no sea esa la razón”. 

Y es que en opinión de Kast, en 
el último tiempo faltan líderes que 
tengan convicción y su propia vi-
sión de país, y no que estén siem-
pre atentos a la opinión de las per-
sonas, en base a lo que dicen las en-
cuestas, como cree ha ocurrido 
con el actual gobierno de la Nue-
va Mayoría, aseguró. 

“Necesitamos políticos con con-
vicciones profundas, que no estén 
mirando las encuestas. Nos falta, 
no sólo un mirada económica, sino 
también social, y cambios en el Es-
tado para que ya no esté secuestra-
do por los partidos políticos”, dijo, 
poco antes de ahondar en uno de 
los temas que ha colocado más 
énfasis, terminar con los operado-
res políticos. 

 
El botín de los partidos 

El economista ha sustentado su 
trabajo programático en tres gran-
des ejes que los resumió en creci-
miento, reforma social (“que nos 
permita colocar a los niños en el 
primer lugar de la fila”) y una refor-
ma al Estado. Es en el último pun-
to donde el diputado apunta a ter-
minar con los operadores políticos 
que, en su opinión, son los grandes 
responsables de los males que 

amigo del entrenador”, sostuvo. 
El diputado dijo que hay repar-

ticiones públicas, como el INE o el 
Sernac, donde los partidos políti-
cos no tienen nada que hacer y es-
tas deberían ser manejadas por 
personas que tengan expertise en 
esas áreas. Además criticó el fun-
cionamiento del sistema de Alta 
Dirección Pública (ADP) el que ca-
lificó como “un gran fraude”. 

“Lo único que hace es que la de-
signación de esas autoridades sea 
un poco más engorroso, porque el 
Presidente de la República es el 
que lo designa y también es el que 
lo saca”, sostuvo.   

Dijo que la reforma que el Esta-
do propone existe en otras partes 
y que, “en este país estamos acos-
tumbrados” a pensar que lo públi-
co es siempre mediocre. 

En este punto, ahondó en lo edu-
cacional e insistió en sus críticas a 

la reforma que, en su opinión, ge-
neró mayor segregación. 

“El colegio público es como lo 
que botó la ola. En otras partes es 
al revés, donde tienes que sacar 
un número y hasta el más rico pos-
tula. Eso hace que haya integra-
ción social, no segregación. Yo tuve 
un debate con (Fernando) Atria y 
le dije que se llenaban la boca con 
terminar con la segregación y lo 
único que han conseguido es que 
hayan más colegios particulares 
pagados. Para terminar con la se-
gregación hay que tener muchos 
más liceos públicos de excelencia, 
donde hasta el hijo de (Andrónico) 
Luksic saque un ticket para poder 
ingresar. Cuando pase eso, Chile 
habrá cambiado”, manifestó.
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

aquejan al país. 
“Una de las grandes diferencias 

que tengo con la derecha tradicio-
nal es que a ellos les importa el 
motor económico, pero a mí tam-
bién me interesa lo social y, ade-
más, creo que lo que falla en Chile 
es la política, porque el Estado hoy 
es un gran botín político. ¿Por qué 
no tenemos a Benito Baranda en-
cargado de políticas sociales? O 
sea, tenemos talento, y pasa que en 
vez de poner a Messi, ponemos al 
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Socialistas podrían definir  
hoy su carta presidencial
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ESTA JORNADA SE REALIZA COMITÉ CENTRAL DEL PARTIDO

Desde el “laguismo” han impulsado un pronunciamiento de la instancia. Las 
otras dos cartas insisten en realización de una consulta ciudadana.

Durante esta jornada, en San-
tiago, se realizará el Comité Central 
del PS, a partir de las 09:00 horas, 
donde debería haber importantes 
definiciones en torno a la carta 
presidencial que la colectividad 
apoyará. 

Como se recordará, dos cartas del 
partido, el ex ministro José Miguel 
Insulza, y el abogado, Fernando 
Atria, han insistido en una consulta 
ciudadana ( fechada para el 23 de 
abril) para dirimir entre ellos y el ex 
presidente Ricardo Lagos, quien ha 
pedido un pronunciamiento de la 
instancia partidaria. De la consulta 
también participaría la carta radical, 
el senador Alejandro Guillier. 

Inquirido al respecto, el presi-
dente regional del partido, Juan 
Pablo Matamala, comentó que “los 
acuerdos de dos comités centrales 
seguidos es que tiene que haber 
consulta. Los presidentes regiona-
les votamos en la instancia, junto 
con los integrantes del Comité 
Central y, al menos nuestro voto, 
fue a favor de la consulta y segui-
mos manteniendo la misma opi-
nión”. 

El timonel regional del socia-
lismo dijo que debería haber una 
definición mañana cerca de la 
15:00 horas. 

 
Dos miradas 

Hace unos días, en una entre-
vista a El Mercurio, José Miguel In-
sulza dijo que “si se quiere hacer 
una votación en el comité central 
para elegir al candidato presiden-

cial del PS, por favor no me consi-
deren”. Lo anterior, en alusión al 
sectores del “laguismo” que han 
intentado forzar  una definición 
para esta jornada. 

Otros personeros, como el dipu-
tado Osvaldo Andrade, que han 
manifestado abiertamente su apo-
yo a ex jefe de Estado, han dicho que 
no es necesario la “autorización” 
del candidato para medirlo en la in-
terna. 

Mientras, la senadora y actual ti-
monel del partido, Isabel Allende, ha 
sido categórica. “Si el Presidente (Ri-
cardo) Lagos no quiere estar hay 
que respetarlo, yo no lo puedo impo-
ner. En eso difiero del diputado An-
drade (…) si dice que no está dispo-
nible no estará en la papeleta”.

PARA MATAMALA nada ha cambiado y la consulta se realizará el 23 de abril.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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A DOS MESES DE LA EMERGENCIA FORESTAL

Durante la jornada de ayer, 
en las oficinas de la Asocia-
ción de Municipalidades 
para el Desarrollo Económi-
co Local (Amdel), se reunie-
ron el diputado Marcelo Chá-
vez (DC) y el alcalde de Flo-
rida, Jorge Roa, para hablar 
sobre la asistencia de este úl-
timo a la Comisión Investiga-
dora por los incendios fores-
tales que afectaron a la zona 
en enero de este año.  

La señalada instancia  está 
integrada por Bernardo Ber-
ger (RN), Pedro Álvarez 
(UDI), Ramón Barros (UDI), 
Sergio Espejo (DC), Iván Flo-
res (DC), Daniel Melo (PS), 
Celso Morales (UDI), Denise 
Pascal (PS), José Pérez (Prsd), 
Marcela Sabat (RN), Camila 
Vallejo (PC), Jorge Tarud 
(PPD) y Alejandra Sepúlveda 
(independiente). Ellos serán 
los encargados de determi-
nar los aspectos que es nece-
sario mejorar ante futuros 
siniestros y de evaluar la ac-
tuación de Conaf y Onemi, 
respecto a estos hechos. 

Para el diputado Chávez, 
“lo más importante ahora es 
ver como, pasada la emer-
gencia, somos capaces de 
vislumbrar cambios en los 
organismos públicos y en las 
leyes que nos permitan en-
frentar de mejor manera este 
tipo de emergencias”. 

Según indicó el DC, para 
que estos cambios puedan 
producirse es fundamental 
que la comisión escuche las 
consideraciones de los alcal-
des de las comunas afecta-
das, razón por la cual solici-
tó que Roa, en conjunto con 
otras autoridades comuna-
les, fueran invitados a expo-
ner sus puntos de interés en 
la instancia parlamentaria. 

En el encuentro, ambas au-
toridades aseguraron que, 

Autoridades se reunieron para discutir 
cambios legislativos tras incendios

IGNACIO JIMENEZ

La Comisión Investigadora por la catástrofe ya está 
operando y, con eso en mente, el diputado Chávez 
y el alcalde Roa se unieron para solicitar que se 
escuche a los alcaldes de las comunas afectadas. 

distancia entre las plantacio-
nes y el cableado eléctrico 
en zonas habitadas o que 
cuenten con punteras.  

“No queremos que nuestra 
gente siga perdiendo bienes 
materiales o que se enfrenten 
al malestar psicológico que 
involucra ver como una vi-
vienda, que se demoró 20 o 30 
años en construir, desaparece 
en dos o tres minutos lleván-
dose su historia”, añadió Roa.  

Respecto a la actividad de 
las empresas del rubro eléc-
trico, las autoridades consi-
deraron necesario delimitar 
la distancia entre el cableado 
y las copas de los árboles 
pues, según indicaron, un 
poco de viento puede hacer 
que una chispa se transforme 
en un incendio que acabe 
con miles de kilómetros. 
Además, exigen una franja 
de protección de al menos 
300 metros entre zonas habi-
tadas, en áreas rurales, y las 
plantaciones forestales.  

Estas medidas, según indi-
caron, podrían dar un mayor 
tiempo de reacción a los orga-
nismos públicos y, por lo tan-
to, podrían ser la diferencia 
entre salvar o no una vivienda 
o una vida. Según ellos, son en 
estas materias donde la co-
misión debería consultar a las 
autoridades comunales pues 
son ellos quienes conocen 
mejor que nadie sus comu-
nas y las características de los 
territorios que abarcan.  

La Comisión Investigado-
ra comenzó a operar el pasa-
do lunes y se espera que, en 
las próximas semanas, algu-
nas alcaldes de diferentes zo-
nas sean invitadas a ella para, 
en un trabajo en conjunto, 
prevenir que situaciones 
como estas.

Karla Altamirano Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

de distancia entre 
zonas habitadas y 
predios forestales o 
instalaciones 
eléctricas solicitaron 
las autoridades. 

metros
300

deberá evaluar el 
accionar de los 
organismos públicos 
durante la emergencia 
y señalar posibles 
aspectos a mejorar. 

La Comisión 
Investigadora 

entre las modificaciones ne-
cesarias, estaba la reformula-
ción de los organismos públi-
cos, para permitirles reac-
cionar oportunamente ante 
emergencias similares, y una 
serie de cambios legales que 
involucrarían al sector eléc-
trico y al forestal.  

“Nosotros no queremos 
que las forestales desaparez-
can,  pero sí que estén al me-
nos a mil metros de los cen-
tros urbanos, para permitir-
nos contar con más tiempo 
de reacción”, añadió Roa.  

 
Entre pinos y cables 

Respecto al proyecto de ley 
que busca resguardar de me-
jor forma a las personas ante 
una catástrofe de caracterís-
ticas similares, la autoridad 
comunal entregó una lista de 
peticiones que, a su juicio, 
deberían considerarse en 
una nueva legislación, la ma-
yoría de ellas en relación a la 
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El Instituto Nacional de la Juven-
tud (Injuv) publicó ayer la “Octava 
Encuesta Nacional de Juventud”, 
correspondiente al año 2015. El es-
tudio, que contó con la participa-
ción de más de 9 mil jóvenes de en-
tre 15 y 29 años, reveló una pobla-
ción apolítica e insatisfecha con la 
democracia en nuestro país.  

Según las cifras entregadas por el 
organismo, en el país hay más de 4 
millones de jóvenes, de los cuales 
sólo un 21% está interesado en la 
política y un 26% se identifica con 
algún sector, demostrando un muy 
bajo interés en estos temas.  

“Estamos en un momento en que 
los partidos están en un proceso de 
refichaje y en que registramos una 

Injuv: jóvenes apolíticos e insatisfechos
baja participación electoral, por lo 
que estas cifras nos sirven para es-
cuchar a los jóvenes y ejecutar de-
terminadas iniciativas para que la 
juventud se haga parte de todos los 
procesos democráticos de la socie-
dad”, indicó el director nacional 
del Injuv, Nicolás Farfán.  

El estudio reveló, además, que un 
42% de esta población está insatis-
fecha con la democracia en Chile y, 
si bien un 44% la prefiere a cual-
quier otra forma de gobierno, este 
porcentaje ha disminuido mucho 
durante los últimos años. En esta lí-
nea, ante una ley o situación que les 
parece injusta, el 40% de los jóvenes 
no haría nada o creen que cualquier 
acción que tomen sería inútil. 

ARCHIVO

SÓLO UN 26% de los jóvenes se identifica con un sector político.

El 42% de los jóvenes está 
insatisfecho con la 
democracia y un 40% no 
reaccionaría ante una  
ley injusta. 

Descontendo con 
la política actual
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ANDRÉS MAHNKE, DEFENSOR NACIONAL:

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

En un año particularmente 
marcado por la lucha de las 
mujeres por la igualdad de de-
rechos, el defensor nacional, 
Andrés Mahnke, anunció la 
creación de la línea de defensa 
especializada  para mujeres 
privadas de libertad. 

Casos como el de Lorenza 
Cayuhan, la mujer mapuche 
imputada por un robo con in-
timidación y que fue obligada 
a parir engrillada y con la pre-
sencia de un gendarme y el de 
Nabila Riffo, víctima de un 
brutal ataque donde perdió 
sus ojos, pusieron en tela de 
juicio el trato que tiene la jus-
ticia hacia las mujeres, ya 
sean víctimas o imputadas de 
delitos.  

De visita en la Región del 
Bío Bío, Mahnke respondió 
los cuestionamientos a la jus-
ticia por estos casos y reveló 
las acciones que está reali-
zando la Defensoría para me-
jorar su trabajo. 

 
- ¿En qué consistirá esta 

defensa especializada y 
cuándo comenzará? 

- Queremos que comience 
a funcionar el 2 de mayo. Es 
una primera oficina que va a 
funcionar en la cárcel de mu-
jeres de San Joaquín. Si hay 
algo que distingue a las perso-
nas que defendemos, desde 
el punto de vista del género, 
es la privación de libertad. 
Puede ser que en un control 
de detención o en un juicio no 
sea tanto, pero una mujer pri-
vada de libertad es una mujer 
separada de sus hijos, es una 
jefa de hogar separada de su 
organización familiar, es una 
madre que va a dar a luz o 
tiene hijos recién nacidos, y 
ellos van a estar viviendo con 
ella en un recinto penitencia-
rio por dos años, entonces 
son condiciones más intensas 
que la privaciones de liber-
tad que un hombre, y como 
defensores debemos poner 
atención a esa condición. Y 
con esta apertura estamos 
fortaleciendo el modelo de 
defensa penitenciaria.  

 
- ¿Hay alguna posibilidad 

de que esta defensa peni-
tenciaria para mujeres lle-
gue a Bío Bío? 

- Somos cuidadosos en el 
uso de los recursos, por lo que 
la primera experiencia será en 
San Joaquín. Habrá periodo 
de instalación y de evaluación 
y luego se extenderá esta de-
fensa al territorio nacional.  

“Nunca un defensor va a 
tener la intención de 
dañar a una víctima”

FOTOS: DEFENSORIA PENAL PÚBLICA

Considera infundadas a las críticas sobre el manejo de la Defensoría 
en el caso Nabila Riffo, y precisa que en mayo comenzará la defensa 
especializada para mujeres privadas de libertad. 

de la Defensoría 
especializada para 
mujeres privadas  
de libertad.

Bío Bío será la 
segunda etapa

ANDRÉS MAHNKE visitó Bío 
Bío el jueves y viernes pasado. 

Pero iniciamos en Santiago y 
luego nos movemos a Bío Bío 
y Valparaíso, por lo que segu-
ramente la segunda etapa va 
a estar en esta región.  

 
- ¿Influyó en esta deci-

sión el caso de Lorenza Ca-
yuhan, que ha sido emble-
mático en cuanto a refle-
jar las condiciones en las 
que viven las mujeres pri-
vadas de libertad? 

- Directamente no, pero 
fuimos una Defensoría que 
intervino directamente en el 
hecho, presentando los re-
cursos que correspondían y 
llevarlos a la Corte Suprema, 
y creo que en la intensidad 
con que el Departamento de 
Estudios de la Defensoría lle-
va a acelerar la mirada hacia 
las mujeres privadas de liber-
tad estuvo presente el caso de 

En Coyhaique continúa el juicio oral contra 
Mauricio Ortega, inculpado de agredir brutal-
mente a su ex pareja, Nabila Riffo, quien en el ata-
que perdió sus ojos. Las jornadas ya llevan tres se-
manas y aún se está presentando las pruebas de 
la Fiscalía. Sin embargo, en la novena jornada 

arreciaron las críticas contra el defensor de Or-
tega, Fernando Acuña, quien preguntó a la mu-
jer, que estaba declarando, si había mantenido “re-
laciones sexuales anales o vaginales”, a lo que Riffo 
contestó: “¿Qué tiene que ver mi vida sexual con 
lo que me pasó?”

La cuestionada pregunta del defensor en el caso Nabila

AGENCIA UNO
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EL DEFENSOR nacional visitó Cañete para inaugurar la Defensoría Mapuche.
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la participación de terce-
ros, y que son distintos al 
imputado que está defen-
diendo el defensor público 
y ésa es la línea que él ex-
plora. La agresión existe y 
merece una sanción, pero 
la persona que se está im-
putado no fue, fue otra per-
sona, vinculada con la víc-
tima, y es lo que se trata de 
determinar, pero no para 
enjuiciarla, y el defensor 
está obligado a tomar esa 
línea investigativa.  

Esos antecedentes exis-
ten y dicen que por ADN 
hubo intervención de terce-
ros. Si no existiera esa línea, 
el defensor no le habría pre-
guntado por esto y entraría 
a un procedimiento sancio-
natorio de la Defensoría, por-
que está fuera de los estánda-
res de probidad que tenemos 
como institución. 

Lorenza Cayuhan.  
 
- Algo completamente dis-

tinto ocurrió con el caso Na-
bila Riffo, donde Fernando 
Acuña, defensor del impu-
tado Mauricio Ortega, fue 
ampliamente criticado por 
la ciudadanía por sus pre-
guntas sobre la vida sexual 
de la mujer.  ¿Cómo tomaron 
esas reacciones? 

- Le han dado duro a los de-
fensores de Aysén por ese 
caso. Las tomamos en cuenta, 
pero muchas de ellas fueron 
muy infundadas. Nunca un 
defensor va a tener la inten-
ción de dañar a una víctima o 
afectar su integridad. Todo lo 
contrario. Nuestros estánda-
res de comportamiento ético 
y probidad dicen relación con 
el comportamiento que tene-
mos que tener respecto a las 
personas que defendemos, 
pero también de las víctimas 
y de los intervinientes del pro-
ceso penal. De hecho, la prue-
bas de la defensa en ese caso 
todavía no parten, pero lo que 
sí podemos decir es que no es 
él (Ortega) el autor de las agre-
siones. Y para eso hay  prue-
bas, que aún no se han exhi-
bido. Dicho eso, si tuviéramos 
problemas con defensores 
que no tienen un comporta-
miento ético adecuado, el 
único afectado sería su repre-
sentado, porque si se dedica-
ran a denigrar a la víctima, 
van a tener resultados nefas-
tos en el juicio.  

 
- Pero preguntarle a una 

víctima de un caso tan vio-
lento como éste sobre su 
conducta sexual, ¿no es de-
nigrarla? 

- No quiero entrar en el de-
talle. Por eso, me parece que 
si se deben tocar estas temá-
ticas, debe hacerse en privado. 
Hay derechos preferentes a 
otros, y el derecho a la infor-
mación y a la publicidad de 
las audiencias debe ceder, en 
espacios limitados, a la inte-
gridad y la dignidad de las 
personas. Cuando se van a 

hacer preguntas de esa natu-
raleza tienen que hacerse no 
con transmisiones en directo, 
como si esto fuera un reality, 
y sin presencia de  público en 
la sala, tal cual se hace en pro-
tocolos de acuerdo de los ni-
ños, niñas y adolescentes que 
declaran como víctimas y tes-
tigos. Los temas complejos 
tienen que tratarse de esa for-
ma, pero si hay transmisiones 
en directo que más encima 
son replicadas por los mati-
nales, con un impacto incon-
mesurable, el defensor se po-
dría haber quedado callado y 
se habría afectado igual su 
dignidad. Ahora, en cuanto a 
qué tiene que ver la vida se-
xual de una persona frente a 
una agresión, nada.  

Nada justifica que una 
mujer sea agredida tan bru-
talmente como fue agredida 
Nabila Riffo, lo que pasa es 
que hay ciertos episodios 
de una vida personal de 
una víctima que son deter-
minantes para comprobar 

La directora del Servicio 
Nacional de Menores (Se-
name) de la Región del Bío 
Bío, Rina Oñate, se reunió 
con el contralor regional, 
Víctor Henríquez, para de-
terminar medidas en razón 
de presuntas irregularida-
des detectadas en la Uni-
dad de Administración y 
Finanzas del Centro de Re-
paración Especializada de 
Administración Directa 
(Cread) Arrullo, de Con-
cepción.  

“Esta reunión tuvo como 
objetivo solicitar orienta-
ciones en el ámbito admi-
nistrativo y financiero, con 
la finalidad de actuar según 
la normativa vigente y ce-
ñirnos estrictamente al 
cumplimiento de las obli-
gaciones que establece la 
ley para todos los funciona-
rios públicos”, indicó Oñate.  

Estos hecho fueron de-
nunciados por la directora 
regional ante la PDI, catalo-
gándose como presunto de-
lito de apropiación indebida, 
luego de ser informados por 
la directora (i) del Cread 
Arrullo, Marcela Garrido. 

Debido a la gravedad de la 
situación, la dirección re-
gional instruyó de forma in-

Investigan 
irregularidades   
en Centro Arrullo  
del Sename 
mediata una investigación 
sumaria, y a petición de Se-
name Bío Bío se realiza una 
auditoría financiera conta-
ble por parte del Departa-
mento de Auditoría de la 
dirección nacional del Se-
name, cuyos profesionales 
ya efectuaron una primera 

visita a la Región. 
Los antecedentes  fueron 

puestos a disposición del 
Consejo de Defensa del Es-
tado y a la Contraloría Ge-
neral de la República, para 
que se inicien las acciones 
legales y administrativas 
pertinentes.

ARCHIVO

EN EL CENTRO 
investigado hay niños de 

meses hasta seis años. 
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200 kilómetros por hora al 
momento de llegar a la pista 
necesitarán sólo un cuarto 
de cuadra para operar.

Los aviones que 
se aproximan a 
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SISTEMA ILS3 ESTARÁ INSTALADO EL 2 DE JUNIO 

Nuevamente usuarios del termi-
nal aéreo Carriel Sur ayer sufrieron 
las consecuencias de la neblina, pues 
sus aviones no pudieron despegar a 
los horarios programados, generan-
do no sólo cambio de viajes, sino 
también pérdida de conexiones.  

“No es primera vez que me quedo 
botada en Concepción porque soy 
usuario frecuente de vuelos a Santia-
go. Entiendo que las condiciones 
climáticas tienen la culpa, pero de 
verdad, espero que pronto  lo solu-
cionen porque he perdido reuniones 
de negocios y trámites importan-
tes”, dijo Fabiola Mora. 

Sin embargo, el molesto episodio 
que generan las condiciones climá-
ticas a la operación del aeródromo 
cambiarán radicalmente a fines de 
septiembre, cuando esté funciona-
do el sistema de navegación a ciegas 
ILS3 que, actualmente, se está insta-
lando en la pista principal y que, se-
gún Juan Squella, director logístico 
de la Dirección de Aeronáutica Ci-
vil, estará listo el dos de junio, mis-
ma fecha en que se volverá a poner 
en uso la pista principal. 

Eso sí, desde esa fecha y hasta fi-
nes del mes patrio, los aviones se 
apoyarán del sistema ILS1, que re-
quiere de 550 metros de visibilidad, 
lo que mejora radicalmente el pano-
rama, sobre todo, si se piensa que ac-
tualmente debido a las faenas no se 
está trabajando con dicho apoyo, lo 
que implica que los aviones requie-
ren de a lo menos 1.600 metros de vi-
sibilidad para operar. 

Squella explicó que debieron au-
mentar las restricciones, pues se tra-
ta de una aproximación instrumen-
tal no precisa. “Pero es un costo que 
se debe pagar al instalar algo que 
será realmente muy positivo. Va a 
ser el tercer aeropuerto nacional que 
va a tener categoría tres, además del 
Arturo Merino Benítez y el de la Arau-
canía en la Novena Región, con una 
posibilidad de aterrizar a 50 metros”. 

El seremi de Obras Públicas, René 
Carvajal, aseveró que están conten-

En seis meses Carriel Sur no 
tendrá restricciones para operar
Producto de las faenas los aviones requieren 1.600 metros de visibilidad para 
aterrizaje y despegue. Con el ILS1 necesitaban 550 y con el ILS3 sólo serán 50.

tos con los avances del proyecto, 
que ya contemplan un 60% de las 
faenas comprometidas, pues los 
aviones van a “poder aterrizar y des-
pegar con condiciones mínimas de 
visibilidad de 50 metros, lo que hoy 
no es posible”.  

Detalló que actualmente se están 
realizando faenas para instalar una 
antena, equipamiento de apoyo 
para medir temperatura y viento. 

Eso sí, Squella recordó que no sólo 
basta con que se instale todo el equi-
pamiento, sino que los aviones tam-

MOP BÍO BÍO

bién tendrán que tenerlo y los pilo-
tos contar con equipamiento. “Yo se 
que LAN lo tiene y probablemente 
SKY y las otras líneas también”, dijo 
y comentó que es difícil por el cos-
to del instrumental y por las certifi-
caciones constantes que deben rea-
lizar los pilotos que naves de menor 
envergadura operen con el sistema 
de navegación a ciegas. 

Poco y nada falta para que el 19 de 
abril se realice el Censo 2017, instan-
cia para la que la zona ya cuenta 
con 82.623 personas que  se han ins-
crito para participar en el Censo 
2017, lo que equivale a un 117,5% de 
voluntarios en la Región  de los cua-
les 54.019 son mujeres (65%) y 28.664 
corresponden a hombres (35%). 

La directora regional del INE, 
Margot Inzunza, señaló que el balan-
ce de las personas interesadas en 
participar en el Censo 2017 es exce-
lente y destacó el interés de  colabo-
rar en el operativo estadístico, así 
como de realizar las capacitaciones 

Censo ya tiene más de 82 mil voluntarios
de estudios superiores y, organiza-
ciones sociales como Scouts, juntas 
de vecinos, clubes de adultos mayo-
res, iglesias de todos los credos, clu-
bes deportivos y estudiantes de ter-
cero y cuarto medio, entre otros.  

Inzunza hizo un llamado a las fa-
milias para que el día del Censo per-
manezcan en sus casas, abran con 
confianza las puertas a los censistas 
y respondan de manera fidedigna las 
consultas, información que permi-
tirá implementar nuevas políticas 
públicas, hacer proyecciones de po-
blación y generar indicadores funda-
mentales para el país. 

ROMILIO PASMIÑO G.

EL 65% DE los censistas son mujeres y sólo 35% varones.

Como feriado irrenunciable 
para facilitar las respuestas 
que implica el operativo 
estadístico.

El 19 de abril  
fue decretado 

previas que implica. 
Explicó que entre los voluntarios 

figuran servidores públicos y de la 
sociedad civil donde destacan estu-
diantes de universidades y centros 

Hualpén y Senama 
llaman a vacunarse 
contra el virus  
de la  influenza

MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

 Hasta el Establecimiento de 
Larga Estadía para Adultos Ma-
yores, Eleam, de Hualpén acu-
dió la alcaldesa de Hualpén 
Katherine Torres y el coordina-
dor regional de Senama, José 
Fernández, para realizar refor-
zar la  importancia de proteger-
se contra la influenza.  

En el lugar, más de 50 adultos 
mayores que permanecen en el 
Eleam, Doctor Juan Lobos Krau-
se, fueron inoculados por perso-
nal del Cesfam Talcahuano Sur  
para evitar contagios ante la 
pronta llegada del invierno.  

 La jefa comunal indicó que 
esperan que mucha gente se va-
cune en Hualpén, sobre todo, 
considerando que el 16,7% de la 
población corresponde a adul-
tos mayores y, además realizó 
un llamado a todos los habitan-
tes de la zona, especialmente, a 
enfermos crónicos, embaraza-
das a partir de la semana 13 de 
gestación y menores de edad 
para que se protejan. 

El coordinador de Senama re-
calcó que los mayores de 65 
años son, junto a los menores de 
edad, uno  de los grupos más 
propensos a  contraer enferme-
dades respiratorias, por lo que 
es relevante  su inoculación, es-
pecialmente por las enferme-
dades asociadas que puedan 
presentar.  

 Hualpén tienen  tres vacuna-
torios habilitados en los Ces-
fam La Floresta, Hualpencillo y 
Talcahuano Sur los que atien-
den en horario continuado de 
lunes a jueves de 8 a 17 horas y 
los viernes de las 8 a 16 horas.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EN PRIMER COMITÉ POLICIAL DE LA PROVINCIA 

Más de mil delitos menos que en 
2015 se registraron el año pasado en 
Concepción, aumentaron los focos  
investigativos para el plan Microtrá-
fico Cero y se detuvo bandas que tra-
bajan de forma organizada en distin-
tos ilícitos son parte del balance en-
tregado ayer por las autoridades a 
nivel local en el Primer Comité Poli-
cial de la Provincia, tareas que se in-
tensificarán.  

En la instancia, que fue dirigida 
por la gobernadora,  Andrea Muñoz, 
se analizó las estadísticas de las po-
licías y el trabajo que ha realizado el 
Ministerio Público en la persecución 
e investigación de los delitos y, el tra-
bajo conjunto de las instituciones 
ha permitido abordar la seguridad en 
tres aspectos relevantes:  

“En primer lugar hemos trabajo 
planes asociados a la prevención, 
con la constitución de los consejos y 
la fiscalización constante. Luego te-
nemos la línea de control y persecu-
ción penal, que ha permitido a través 
de los focos investigativos de la fisca-
lía, las investigaciones de la PDI y el 
Plan inteligente de Carabineros, des-
baratar bandas criminales. Y final-
mente estamos trabajando con el 
Centro de Apoyo a Víctimas para 
contener a quienes han sido los afec-
tados por los distintos delitos”, sos-
tuvo Muñoz.  

El fiscal jefe de Concepción, Octa-
vio Stuardo, afirmó que “vamos a for-
talecer lo que será el trabajo con los 
usuarios. Acercar  a la Fiscalía a la co-
munidad,  a través de las vías de aten-
ción que tenemos, de esta manera el 
flujo de información y denuncia será 
más expedito”.  

Agregó que en el ámbito de la per-
secución penal,  se  fortalecerán los 
planes pilotos de la fiscalía Prai,  Pro-
yecto Regional de Atención Integral, 
los proyectos foco, orientados a la 
persecución de determinados deli-

GOBERNACIÓN DE CONCEPCIÓN 

Se reforzará trabajo en controles de drogas, comercio 
ambulante y de bandas organizadas, entre otros.

ser permanente, y continuará siendo 
así”, indicó. 

Además relevó el hecho de que la 
disminución de los delitos alcanzó un 
-5% en Concepción, lo que significa 
como regla general que se continúa 
disminuyendo, no obstante, la sensa-
ción de seguridad también debe ser 
trabajada para que la comunidad 
esté tranquila.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Policías, Fiscalía y Gobernación 
elaboran plan de seguridad 2017

tos. Un ejemplo de aquello, sostuvo 
que era la detención de bandas que 
asaltaban farmacias y que dejaron 
siete detenidos.  

En el caso de la PDI, el prefecto pro-
vincial Lautaro Arias afirmó que se-
guirán trabajando en el plan Micro-
tráfico Cero,  “este es el tercer año de 
puesta en marcha de este programa 
y ha dado buenos frutos. Se aumen-
taron los puntos de línea base de 110 
a 167, lo que representa un 65% de au-
mento, de los cuales ya se han redu-
cido 30”. Destacó que la finalidad es 

sacar de circulación a los traficantes 
de las poblaciones.   

De Carabineros, el subprefecto Ju-
lio Santelices señaló que en cuanto al 
comercio ambulante, la responsabi-
lidad de la comunidad también es re-
levante, ya que dificulta el avanzar de 
Carabineros en cuanto las personas 
continúen comprando en el comer-
cio ilegal.  

“Se han hecho investigaciones 
para determinar el origen de los pro-
ductos ilegales, requisando camio-
nes y fiscalizando. Este trabajo debe 

Alumnos de la 
Escuela de 
Grumetes 
recibieron armas

ARMADA DE CHILE

 A dos meses de iniciado su 
proceso de formación naval, los 
794 alumnos de la Escuela de 
Grumetes  Alejandro Navarrete 
Cisterna concluyeron su prime-
ra etapa de instrucción al reci-
bir el arma de servicio, que sim-
boliza la investidura de cada 
uno de ellos como hombres y 
mujeres de armas. 

Sus padres y familiares fue-
ron los encargados de entregar 
el fusil y de presenciar las  des-
trezas marineras aprendidas 
por sus hijos en el plantel de for-
mación naval. 

En la ceremonia, que fue  rea-
lizada en el Fuerte O’Higgins de 
la Base de Infantería de Marina 
Tumbes, el director de la Escue-
la, Capitán de Navío Sebastián 
Gutiérrez, destacó que los alum-
nos al recibir la carabina here-
dan un pasado glorioso de 200 
años de trayectoria, “de hom-
bres y mujeres que con coraje 
han sabido vencer la adversi-
dad y pasear con gallardía el in-
victo pabellón nacional, tanto 
en la paz como en tiempos de 
guerra”. 

Los mejores alumnos de cada 
una de las divisiones fueron pre-
miados por la institución por 
sus logros.  
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IPC
Febrero

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,0%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES (31/3)
Ipsa 4.783,42 

COMMODITIES (31/3)

        -0,64% Igpa -0,64%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $826,26 Cobre (US$/libra)$2,65
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $50,13

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (31/3)

UTM MARZO

$46.368,00

$26.473,65 
Dólar Observado $662,66 Euro $708,42

Finco 2017: un 30% de la oferta actual 
podrá ser adquirida sin el impuesto IVA 

SEGÚN INFORMARON REPRESENTANTES DE LA CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN SEDE CONCEPCIÓN

El presidente de la comisión or-
ganizadora de la Finco 2017 de la 
Cámara Chilena de la Construc-
ción sede Concepción (CChCC), 
Roberto Schmidlin, anunció que 
en esta oportunidad “al menos el 
30% de la oferta exhibida corres-
ponde a casas y departamentos cu-
yos precios de venta no están afec-
tos a IVA”.  

Adicionalmente, detalló que 
“dentro de ellas, existen 915 unida-
des que cuentan con los subsidios 
DS116 y DS19, de integración so-
cial y territorial, cuyos valores de 
venta no superan las UF 2.200”.  

La actividad tendrá lugar desde 
el jueves 6 hasta el domingo 9 de 
abril en el recinto de SurActivo, 
donde se podrán apreciar una ofer-
ta de 4.620 departamentos, 6.700 vi-
viendas y 2.080 casas ubicada prin-
cipalmente en el Gran Concepción. 

En cuanto a los precios, estos  
fluctuarán entre las UF 900 y UF 
20.000 adelantó Schmidlin. 

En relación a la versión del año pa-
sado, el dirigente explicó que “la 
muestra exhibirá un 22% más de pro-
yectos inmobiliarios, con una inver-
sión asociada que bordea los US$ 600 
millones, considerando los precios 
promedio de venta de los inmuebles”. 
De la oferta total de viviendas, el 65% 
se encuentra en etapa de construc-
ción, el 20% está para entrega inme-
diata y el 15% restante aún no co-
mienza obras (blanco y verde).  

Respecto a la concentración por 
comunas, informó que la mayor 
cantidad de unidades se localiza 
en Concepción (46%), seguida de 
San Pedro de la Paz con el 20%. Co-
ronel registra el 12% y tanto Talca-
huano como Chiguayante, el 6%. 

Schmidlin dijo además que el gre-
mio está orgulloso de celebrar los 
15 años de la Finco. “Esta muestra 

Del 6 al 9 de abril en SurActivo se podrán apreciar, en total, más de 4.600 departamentos,  6.700 
viviendas y 2.080 casas en el Gran Concepción, cuyos precios fluctúan entre las UF 900 y UF 20.000. 
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entre enero y febrero de 2017 un alza 
de 2%, respecto del mismo periodo 
del año anterior.  

Durante febrero en el mercado de 
departamentos se vendieron 232 
unidades, un 7% más que en igual 
periodo de 2016 y 121 casas, un 14% 
superior. 

Felipe Schlack, presidente del co-
mité Inmobiliario de la CChC sede 
Concepción, “esta situación se ex-
plica por la comercialización de ca-
sas y departamentos con subsidios 
de integración social y territorial 
(DS116 – DS19), y la demanda de 
unidades sin IVA aún disponibles”. 

Respecto a los precios de venta, 
y al considerar el promedio móvil 
de 3 meses hasta febrero de 2017, el 
valor promedio de los departamen-
tos alcanzó 40,1 UF/m2, un 8% más 
que en similar periodo de 2016. Por 
su parte, las casas promediaron las 
33,6 UF/m2, lo que significa un in-
cremento de 15%.

se ha consolidado como la vitrina 
de proyectos inmobiliarios más im-
portante del país y punto de en-
cuentro de las principales empresas 
del sector”. 

Consultado sobre la posibilidad 
de repetir la exitosa experiencia 
de la Finco Express de fines del año 
pasado y de la probabilidad de con-
tar con una Finco permanente, 
dado el proceso de normalización 
del mercado inmobiliario y la ac-
tual desaceleración de la econo-
mía, respondió: “primero evaluare-
mos esta Finco 2017, luego vere-
mos junto a todo el equipo con el 
que trabajamos en esto lo de una 
segunda versión expres. Respecto 
de la Finco permanente, por el costo 
lo veo poco probable, en todo caso es 
algo que debe ver la comisión en su 
conjunto”.  

 
Cifras del sector inmobiliario 

La CChCC dio a conocer además 
los indicadores de la actividad sec-
torial en los primeros dos meses del 
año donde la venta de viviendas nue-
vas en el Gran Concepción registró 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

22%
Más de proyectos inmobiliarios exhibirá 
la muestra respecto de su versión del 
año pasado. 

65%
De los proyectos de la versión 2017 de la 
Finco se encuentran en etapa de construc-
ción y un 20% para entrega inmediata. 

FELIPE SCHLACK Y ROBERTO SCHMIDLIN, presidente del comité 
Inmobiliario y presidente de la comisión organizadora de la Finco 2017.

23.967,87
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Abril 
A contar de este mes la normativa 
comenzó a operar, tras un periodo en 
que se realizaron capacitaciones a 
empresas y sindicatos.

DIRECCIÓN DEL TRABAJO envió 400 instructivos. 

A contar del primero de abril co-
mienza a regir la Reforma Laboral, 
la que ha sido bastante cuestionada 
por el mundo empresarial en todo el 
país. De acuerdo al director (s) de la 
Dirección del Trabajo Bío Bío, José 
Manuel Álvarez, se han realizado 
múltiples capacitaciones a empre-
sas,  sindicatos y que , incluso, ya hay 
acuerdos de servicios mínimos. 

“Hemos enviado 400 cartas in-
formativas a las empresas y sindi-
catos en el periodo transitorio”, de-
talló Álvarez. 

Respecto a las críticas, indicó que  
“El objetivo de la ley es como se plan-
teo el 2015, cuando ingresó el pro-
yecto. Efectivamente, es propender 
a tener normativas laborales más 
modernas y apunta principalmente 
a los procesos de negociación colec-
tiva, por lo tanto, tenemos la convic-
ción de que lejos de producir un 
efecto negativo, será positivo, por 
que la ley basa su espíritu en cons-
trucción de acuerdos”.  

Ref. Laboral entra en vigencia: Dirección del 
Trabajo capacitó a empresas y sindicatos

Álvarez igualmente precisó que  
también se potenció “nuestro equipo 
de relaciones laborales, con  capaci-
taciones a los funcionarios”. 

 Respecto a los acuerdos de servi-
cios mínimos, el director de la Direc-
ción del Trabajo Bío Bío subrogante 

detalló que “tenemos gran cantidad 
de presentaciones  de servicios en la 
primera etapa de implementación 
de ley. Hemos trabajado en ello para 
poder registrar primeros acuerdos 
de sindicatos y empresas con estos 
servicios mínimos”. (FPS)

ISIDORO VALENZUELA M.

Colbún entregó 81 becas de estudios 
superiores a hijos de pescadores

Un nuevo hito concretó el pro-
grama de apoyo “Pesca Futuro”, que 
impulsa la empresa Colbún con 14 
sindicatos de la pesca artesanal de 
Coronel hace más de tres años.  

El programa tiene tres linea-
mientos de trabajo, orientados a 
capacitaciones para los pescado-
res, fomento productivo a nivel 
de sindicatos y becas de estudios 
superiores para hijos o familiares 
directos de los pescadores. 

En los dos primeros años del 
“Pesca Futuro” el programa becó 
a 177 personas. En esta ocasión, 
se sumaron 81 nuevos becados, 
que recibieron sus certificados 

GIRO ESTRATÉGICO

de adjudicación del beneficio en 
un concurso que recibió 120 pos-
tulaciones. La ceremonia se llevó 
a cabo en la Central Santa María 
de Colbún, tras la cual se realizó 
un recorrido por la planta.  

“Cada beca tiene un fin de fi-
nanciar dos años. Es una gran in-
versión que va en directa ayuda de 
las familias de los pescadores ar-
tesanales. La beca les viene muy 
bien, según nos dicen los mismos 
dirigentes. Aquí hay toda una ge-
neración que ha sido apoyada con 
sus estudios”, explicó el director 
regional de Asuntos Públicos de 
Colbún, Julián Perret. (FPS)
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DIMENSIÓN DEJA LA RESPONSABILIDAD TRAS 9 AÑOS A CARGO

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Tras la verdadera telenovela en 
que se transformó la última licita-
ción del servicio de aseo de la ciu-
dad de Concepción, donde hubo 
declaraciones desiertas, licitacio-
nes cortas y más que alguna polé-
mica entre los miembros del Con-
sejo Municipal y la propia alcaldía, 
finalmente hubo un ganador: la 
empresa colombiana Servitrans, 
que estará a cargo del servicio por 
los próximos siete años, proceso 
que partió hoy a las 00.00 horas. 

Ahora bien, hay un dato no me-
nor y que fue parte importante de 
la polémica pre adjudicación: la 
municipalidad terminó pagando 
$291 millones mensuales a Servi-
trans por los próximos siete años, 
$14 millones más de lo que pagaba, 
hasta ayer, a la empresa Dimensión 
($277 millones), pero con la diferen-
cia que esta última prestaba el ser-
vicio con mayor logística, en espe-
cial lo referido al número de ca-
miones recolectores (18, versus los 
13 de Servitrans) y 118 barredores. 
Sin embargo, desde la municipali-
dad informaron que todos los ca-
miones son del año 2017 y con caja 
compactadora certificada, desta-
cando que otro cambio importante 
es que su base de operaciones está 
fuera de sectores residenciales. Asi-
mismo, dejaron ver que existen los 
mecanismos para que en caso que 
se detecte algún incumplimiento, 
presionar a la empresa para que 
corrija una situación. 

Pese a lo anterior, no es menos 
cierto que la base de operaciones 
que poseía Dimensión tiene auto-
rización sanitaria por parte de la 
Seremi de Salud, lo que no ocurre 
con la actual de Servitrans, pese a 
que esté fuera del radio urbano. 

 
Nuevo servicio 

Según se indicó, habrá servicios 
tres veces a la semana en el sector 
rural y en el sector céntrico 14 pun-
tos de acopio para los residuos só-
lidos domiciliarios con 14 contene-
dores cada punto, totalizando 196 
depósitos que ayudarán a que el 
servicio en esta zona de la ciudad 
sea más eficiente, sobre todo si con-
sideramos que se destinarán 2 ca-
miones recolectores exclusivos 
para el centro y que se aumentará 
el área de operación de este cua-
drante (Carrera – Chacabuco – An-
gol – Orompello), incrementando 
para ello el número de barredores. 

 
Por la puerta ancha 

Cosultado el gerente general de la 
empresa saliente, Dimensión, Víctor 
Amado, este fue claro al señalar que 
hicieron todos los esfuerzos para 
entregar todo en orden a la nueva 
empresa, “ya que nos interesa que 

Hoy partió el nuevo 
servicio de aseo en las 
calles de Concepción

les vaya bien”, apuntó, explicado que 
buscaron “salir por la puerta ancha”. 

“Sí nos interesa que la gente sepa 
que estuvimos 9 años limpiando 
la ciudad sin ningún tipo de incon-
venientes como alguna alerta sani-
taria ni nada parecido. Incluso para 
el terremoto sacamos los camiones 
a la calle y trajimos apoyo desde 
otras ciudades, ya que somos una 
empresa con diez años de expe-
riencia a nivel nacional”. 

Amado también destacó que 
siempre tuvieron buenas relacio-
nes con sus trabajadores, a los 

cuales se les pagará el finiquito y 
sueldo divididos por categoría de 
trabajador, “de manera de no en-
torpecer el trabajo de la nueva 
empresa que mantuvo a un gran 
porcentaje de nuestros emplea-
dos”, comentó, dejando entrever 
que dejan la comuna con un alto 
estándar que obligará a Servitrans 
a estar a la altura de una ciudad 
grande como es Concepción. 

El ejecutivo de Dimensión enfa-
tizó que les interesa puntualizar 
en forma muy clara y transparen-
te la forma en que están dejando 

ROMILIO PASMIÑO G.

Es la empresa colombiana Servitrans la que ahora será 
responsable. Un dato: la municipalidad pagará $14 
millones más que hasta ayer, pero con menos camiones.

los servicios y la propia ciudad, 
de manera que ante cualquier si-
tuación futura no los hagan res-
ponsable. 

“Si hay algún tipo de discordia 
con el municipio, o problemas de 
interpretación en algún aspecto, 
que lo dejen por escrito para poder 
ser abordado, posteriormente, por 
los fiscales correspondientes de 
ambas partes. Pero en términos 
de servicio, queremos que la mu-
nicipalidad y la comunidad sepan 
que entregamos todo como co-
rresponde”. 

Víctor Amado recordó el pro-
blema cuando vaciaron camiones 
a las afueras del municipio ( julio 
2015), pero fue claro al señalar que 
eso se debió a una decisión de los 
trabajadores movilizados a nivel 
nacional, acto que de ninguna ma-
nera fue apoyado por la empresa, la 
que tuvo que, igualmente, pagar una 
millonaria multa, injustamente co-
brada, estimó Amado.  

En lo actual, a esta hora ya está 
operando Servitrans, y serán los 
propios vecinos quienes juzgarán 
la calidad del actual servicio por los 
próximos siete años, versus lo que 
tenían antes, y quedará claro si va-
lió la pena pagar los $14 millones 
mensuales más que el anterior con-
trato que caducó ayer a las 22.00 
horas.

$14
millones más pagará el municipio por el  
aseo, esto es $291 millones mensuales, 
versus los $277 que cobraba Dimensión.

7
años estará la empresa Colombiana  
Servitrans a cargo del aseo, con menos 
camiones, pero más nuevos.
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Por medio de una demanda en 
tribunales, Tanner Servicios Finan-
cieros solicitó la quiebra de la Clíni-
cas Las Lilas, debido a la compleja 
situación financiera por la que pasa 
la entidad y que obligó al cese del 
pago de una deuda que la clínica te-
nía con esta firma financiera. 

En el escrito presentado ante el 
Primer Juzgado Civil de Santiago, el 
1 de marzo pasado, Tanner señaló 
que ejerce la demanda debido al 
“cese en el pago de una obliga-
ción vencida para con Tanner que 
consta de un titulo ejecutivo”. 

Esta obligación consiste en un 
título de crédito y que asciende a 
más de $1.059 millones. Ante esto 
el tribunal acogió la demanda y 

Masvida: solicitan quiebra 
de Clínica Las Lilas

con fecha 28 de marzo citó a una 
audiencia entre las partes, la cual se 
desarrollará a fines de la próxima 
semana en las dependencias de di-
cho tribunal. (Pulso)

ARCHIVO / GRUPO COPESA

Mantendrán precios 
de planes de salud
Robert Rivas, administrador Provisio-
nal de  Isapre Masvida Informó que no 
reajustará el precio base de los planes 
de salud vigentes para el periodo julio 
2017 y junio 2018 favoreciendo así a 
sus más de 282.000 cotizantes y 
507.000 beneficiarios.

La entrega de información incorrecta no sólo a la junta de accionistas sino 
al ente regulador, Superintendencia de Saud y al Servicio de Impuestos 
Internos demuestran un claro conflicto de intereses.

COLUMNA

Debido a la crisis de 
confianza que se ha ge-
nerado en el mercado 
chileno producto de los 
últimos casos de colu-
sión, conflictos de inte-
reses y crisis financiera, 
tanto en empresas pú-
blicas como privadas, en 
las que resalta el caso de 
MasVida,  es que el tema 
de gobierno corporati-
vo está en discusión. 
Para entenderlo, pode-
mos mencionar lo indi-
cado por la OCDE, seña-
lando que es la forma 
como la organización es 
dirigida y controlada, y 
como establece la distri-
bución de los derechos y 
responsabilidades de los 
diferentes participantes 

de la empresa, hacién-
dose cargo de paso, del 
conf licto de intereses 
que puede existir entre 
los que dirigen la organi-
zación. Todo lo anterior 
es lo que simplemente 
no se cumplió en Mas-
Vida. 

La entrega de informa-
ción incorrecta no sólo a 
la junta de accionistas 
sino al ente regulador, 
Superintendencia de sa-
lud, y al Servicio de Im-
puestos Internos, de-
muestra un claro con-
flicto de intereses, donde 
el directorio veló por sus 
intereses personales (al 
tener empresas parale-
las que prestaban servi-
cios a la misma entidad) 

Más gobierno 
corporativo para 
Masvida

Hugo Moraga 
Director Contador Auditor 
UNAB

dejando de lado los inte-
reses de los accionistas 
y cotizantes que pusie-
ron su confianza en la 
Isapre. 

El otro punto es el ac-
tuar pasivo que ha tenido 
la Superintendencia de 
Salud en cuanto al rol 
fiscalizador que debió 
ejercer para evitar la ac-
tual crisis financiera de 
la entidad, focalizándo-
se en fiscalizar el servi-
cio que otorgan las isa-
pres y dejando de lado la 
fiscalización a la parte 
administrativa y finan-
ciera de estas institucio-
nes. Esto parece increí-
ble cuando entendemos 
que son organizaciones, 
al igual que las AFP, fi-
nanciadas por el aporte 
de todos los trabajado-
res chilenos, por lo cual 
debieran tener un ma-
yor compromiso con la 
transparencia y adoptar 
prácticas de buen go-
bierno corporativo, tan-
to o más que las empre-
sas que componen el 
mercado bursátil, que 
son fiscalizadas por la 
SVS, y que deben cum-
plir con variadas nor-
mas y leyes que regulan 
la transparencia y buen 
gobierno corporativo.
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SINDICATO 1 DE HUACHIPATO ENFRENTA “FANTASMA DE CIERRE” TRAS 43 DESPIDOS
La desvinculación en los últimos 

días de 43 trabajadores de CAP Ace-
ro, fue un duro golpe a los ahora cer-
ca de 900 que aún se desempeñan en 
la emblemática siderúrgica regional,  
hoy en una situación bastante com-
plicada: se habla del cierre de la plan-
ta y lo ocurrido hace unos días hace 
temer lo peor. De ahí  la urgencia 
para que la Comisión Nacional de 
Distorsiones de Precios, Cndp, se 
pronuncie sobre la extensión del anti 
dumping por el alambrón  chino, ac-
tualmente  con aplicación temporal 
de un 40,6%. 

Es por ello que la reunión que sos-
tuvo ayer el Sindicato Número 1 de 
Huachipato con el intendente de la 
Región del Bío Bío, Rodrigo Díaz,  fue 
de gran importancia. 

De acuerdo al presidente del gre-
mio, René Vidal, la primera autoridad 
regional se comprometió junto a los 
seremis de Gobierno, Enrique Inostro-
za, y su par de Economía, Iván Valen-
zuela, a realizar presión con los minis-
tros de Economía, Luis Felipe Céspe-
des y el de Hacienda, Rodrigo Valdés.  

Lo mismo con el Banco Central. 
Todos ellos  integrantes de la Comi-
sión Nacional de Distorsiones de Pre-
cios, Cndp. 

 
Llegar a Bachelet 

“Hay un compromiso que adquie-
ren, que es fortalecer la exposición de 
la empresa, así como también noso-
tros como sindicato ante la Fiscalía 
Nacional Económica,  para que lo an-
tes posible sea oficializado por la Pre-
sidenta Michelle Bachelet con la tasa 
propuesta”, explicó el presidente del 
Sindicato Número 1 de Huachipato, 
René Vidal.  

El seremi de Economía, Iván Valen-
zuela, ratificó el apoyo del Gobierno 
Regional, enfatizando que la aten-
ción hacia los trabajadores de Hua-
chipato siempre está, de ahí el com-
promiso a las gestiones anunciadas. 

Pedirán a ministros agilizar 
anti dumping para CAP Acero
El intendente Rodrigo Díaz junto a seremis del Gobierno Regional se 
comprometieron a realizar las gestiones con los titulares de Economía y 
Hacienda para que la Presidenta Bachelet conozca el informe de la Cndp. 

consultas y entrevistas, también in-
formación de mercado. De ahí se 
toma la decisión”, precisó el seremi de 
Economía. 

 
Amenaza de cierre 

La salida de 43 trabajadores de  
CAP Acero dejó en evidencia que los 
datos de rendimiento no se deben 
tomar a la ligera.  

Es más, dentro de las argumenta-
ciones que la plana mayor de la em-
presa regional esgrimió ante la Cndp 
fue que “existe una clara amenaza de 
un daño mayor e irreparable: el cie-
rre de su alto horno y, en consecuen-
cia, de la planta de Huachipato”. 

Tal advertencia se desprende de la  
sesión 395 de la Comisión Nacional 
de Distorsiones de Precios, lo que re-
vela la gravedad del asunto, miedo 
que el tesorero del Sindicato 1, Ma-
nuel Gutiérrez, comparte. “Hoy el 
alto horno funciona con lo mínimo. 
Cualquier otra variación negativa y 
esto empeora”. 

Los hechos los avalan. Desde el 
2008 a la fecha se estima que 1.500 
personas fueron despedidas. El voce-
ro del Sindicato 2 de Huachipato, Pe-
dro Gutiérrez, precisa que son mu-

GENTILEZA SINDICATO NÚMERO 1 CAP ACERO

chos más, si se considera al personal 
contratista. 

Y los datos estadísticos de rendi-
miento refuerzan  esta inquietud. El 
secretario general de Huachipato 1, 
Héctor Medina, tiene resquemores 
con el “Ebitda que marcó -38%. A eso 
se le suma los US$ 418 millones en 
perdidas acumuladas del 2009 a la fe-
cha. Como también el alto costo del 
carbón que de US$ 60 la tonelada 
pasó a US$ 180. Encima, el precio del 
acero aumentó en un 11,5%”. 

Si bien CAP como holding tuvo in-
cremento del ingreso en 11% y un 
Ebitda con +55%, para el presidente 
del Sindicato 1 de Huachipato, René 
Vidal, no es tan fácil el traspaso de re-
cursos, por eso se apela al anti dum-
ping (presentado a China y México 
con valores otorgados de manera 
temporal). “La gente tiene que en-
tenderlo: no es llegar y decir vamos a 
pedirle dinero al holding CAP, que 
nos den el hierro más barato y nos 
den las facilidades de pago”, aseveró 
Vidal.
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Felipe Placencia Soto 
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1.500
Es la cantidad de trabajadores que CAP Acero tenía el 2008. Nueve años han pasado 
y hoy trabajan en la siderúrgica cerca de  900,  habiendo cerrado en el intertanto casi 
de la mitad de su planta. 

“Nos comprometimos a tener una 
conversación con la empresa para 
pensar un trabajo en conjunto con lo 
que ellos plantean: tener pronto el 
anti dumping y ver los despidos.  En 
ese sentido compartimos la preocu-
pación que ellos tienen y tenemos 
que hacer un trabajo en conjunto,   
tener una conversación con la indus-
tria y ver en que etapa está la investi-
gación por parte de la Cndp”, puntua-
lizó Valenzuela. 

 Eso sí, advirtió que la comisión   
tiene plazos definidos, ya que la inves-
tigación se realiza con toda la riguro-
sidad ante la delicadeza del tema. 

“Tiene plazos y es seria y se toman 
un sin numero de análisis. No sólo las 
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0.8
Puntos porcentuales aumentó la tasa de 
desocupación en la provincia de Con-
cepción respecto del año pasado. 

Tasa de desocupación regional 
tuvo leve alza respecto de 2016 
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SEGÚN INFORMÓ EL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS, INE.

A nivel regional las ramas que más generaron empleo fueron las de Industria 
Manufacturera, Administración Pública y Servicios Administrativos y de Apoyo. 

De acuerdo con lo informado por 
el Instituto Nacional de Estadísti-
cas, la tasa de desocupación de la 
Región del Bío Bío se situó en 6,9%, 
cifra que aumentó en 0,3 puntos 
porcentuales en comparación con 
igual trimestre del año anterior y 0,1 
puntos porcentuales más que el tri-
mestre anterior. 

En cuanto a la tasa de la provin-
cia de Concepción fue de 7,8%, esto 
significa que aumentó 0,8 puntos 
porcentuales en la comparación 
interanual y fue superior 0,1 puntos 
porcentuales respecto al trimestre 
anterior. 

 A nivel regional, las ramas que 
más generaron empleo fueron In-
dustria Manufacturera, Adminis-
tración Pública y Servicios Admi-
nistrativos y de Apoyo. 

En la provincia de Arauco re-
gistró una tasa de desocupación 
de 7,1%, mostrando un aumento 
interanual de 1,3 puntos porcen-
tuales y trimestral de 1,2 puntos 
porcentuales. 

En la provincia de Bío Bío, en tan-
to,  la tasa de desocupación se situó 
en 4,4%, cifra que presentó una dis-
minución de 2,7 puntos porcentua-
les en relación a igual trimestre del 
año anterior y 0,1 puntos porcen-
tuales trimestralmente. 

Respecto de la provincia de Ñu-
ble, la tasa de desocupación fue 
6,6%, mayor 0,9 puntos porcentua-
les en la comparación interanual y 
0,4 puntos porcentuales inferior a 
la tasa del trimestre anterior. 

El Seremi de Economía, Iván Va-

lenzuela, expresó que a pesar de que 
se haya incrementado el desempleo 
en el último trimestre, “la Tasa de 
Desempleo promedio de los últimos 
12 meses continúa siendo un 7,1%, 
la cual es muy inferior a los últimos 
años. Es importe señalar que la re-
gión sigue estando en el sexto lugar 
a nivel país, un gran avance si pen-
samos que como gobierno la recibi-
mos en el número uno”. (EMC)

EN LA PROVINCIA DE BÍO BÍO la tasa de desocupación bajó 2,7 puntos porcentuales en el interanual.
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Encabezado por Rosa Valdivia, el espacio en 
su tercer año de vida potenciará el área de la 
música con un estudio de grabación y ciclos 
musicales más íntimos. Mientras que su 
editorial propia -La Tregua- apunta con 
seguir creciendo en su catálogo de textos.

Por MAURICIO MALDONADO QUILODRÁN/ Fotografía  ISIDORO VALENZUELA MUÑOZ

ciar los eventos de música 
de una manera diferente. 
Como el espacio es peque-
ño, la idea es organizar con-
ciertos especiales para me-
nos personas, de 20 a 30, y 
que sea una instancia para 
compartir con los músicos, 
que la gente venga a conocer-
los y a estar mucho más cer-
ca de ellos”, apuntó Valdivia. 

Si bien esta veta iría por el 
lado de potenciar a los gru-
pos y artistas locales, “igual 
estamos haciendo unas ges-
tiones y proyectos para traer 
a personas de otras regio-
nes”, acotó la artista. 

Si bien otro de los atribu-
tos de Zaguán es darle cabi-
da al arte penquista, duran-
te este tercer año no se reali-
zarán exposiciones, esto 
fundamentalmente por lo 
acotado del espacio y el tra-
bajo que se desplegaba sin 

ensayo y grabación de ban-
das. La idea es sumar a nues-
tro equipo a Cristian Carras-
co, quien estará a cargo de la 
sala, y como sonidista de Za-
guán, él nos ayudará a po-
tenciar el área de la música. 
Antes eran muy aleatorias 
las sesiones de música que 
realizábamos, se prestaba 
más que nada el espacio. En 
cambio, ahora nosotros que-
remos proponer los espectá-
culos que se hagan”, cuenta 
una entusiasta Rosa Valdi-
via, cabeza y alma de este es-
pacio, quien además es ar-
tista y gestora cultural. 

Una de las características 
de este espacio, ubicado en 
Rengo 125, es lo acogedor de 
sus dependencias. Una cier-
ta intimidad y estampa hoga-
reña que igual será aprove-
chada en esta nueva senda 
musical. “Queremos poten-

obtener mayores beneficios. 
Sin embargo, Valdivia indi-
có que “sí abordaremos el 
área de las artes por medio 
de charlas, conversatorios, 
seminarios y actividades si-
milares. Se abarcará desde 
otros aspectos”. 

 
Editorial propia y más 

Independiente de los arre-
glos físicos internos (nueva 
disposición del mobiliario) y 
externos que se proyectan 
(pintado de la fachada para 
atraer a más público), el es-
pacio apuesta fuertemente 
al tema de los libros y la ilus-
tración, siendo el fortaleci-
miento de la editorial propia 
La Tregua uno de los aspec-
tos a destacar.  

“El jueves lanzamos nues-
tro cuarto libro como edito-
rial -‘Equis. Historias Despla-
zadas’, de Ramón Muñoz Co-

E

UN PANORAMA
FIESTA “N°1”

Jorge Aedo nuevamente trae su fiesta a 
la zona, con los mejores clásicos y temas 
más reconocidos de las décadas de los 

ochenta y noventa. $8.500 socios MDS y 
$13.000 general (incluye cover  

e ingreso al Casino).  
Marina Club Discotheque. 

n su tercer año de vida, Za-
guán Arte&Libros plantea 
dar un giro en su propuesta 
cultural, centrando parte de 
sus esfuerzos en la música y 
en la producción de ésta.  

“Lo más novedoso y dife-
rente de esta etapa es que es-
tamos sumando una sala de 

UNA PELÍCULA
GHOST IN THE SHELL: VIGILANTE DEL FUTURO

Basado en la serie de ciencia-ficción 
aclamada internacionalmente, la cinta 

sigue a Major, un ops especial, un híbrido 
humano-cyborg único, que lidera el gru-
po de trabajo de élite Sección 9  dedica-
do a detener a los criminales más peli-

grosos y extremistas. En Cinemark.

UN LIBRO
“LA MUSIQUILLA DE LAS POBRES ESFERAS”

Una obra fundamental en la obra de En-
rique Lihn y de la poesía hispanoameri-

cana contemporánea. En este trabajo, de 
75 páginas, el autor lleva la palabra poé-
tica a un límite extremo de lucidez y au-
toconciencia críticas. $7.000 en librería 

Qué Leo.
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La verdad de la verdad es que el jueguito de la alfom-
bra roja y back steich (sic) no son lo mío. Lo encuentro 
ajeno, falso, presumido, es, como decía Lemebel, ese ras-
go aspiracional que tiene el humano (o lugar) siempre 
venido a menos, pero quiero decir un par de cosas del 
premio Ceres olvidando las lentejuelas y el montaje que 
más que recordar los Oscar me llevaba a mi lejana licen-
ciatura de cuarto medio. Quiero sincera y cariñosa-
mente caminar mirando un evento lleno de amistad y 
trabajo, repleto de bellos intereses y logros, un encuen-
tro de arte sin comparación ni precedentes en estos la-
res. Desde ese sitio quiero opinar como otro de los que 
sabe qué cambios necesita la selección chilena de fút-
bol sin haber jugado nunca a la pelota. 

Primero: el reconocimiento es algo importante y ne-
cesario para quieres aportan en alguna medida a la cons-
trucción artística de nuestra ciudad, sentir el orgullo del 
triunfo y escuchar las emotivas palabras de los ganado-
res son de los momentos más bellos que nos regala la 
premiación. Alguno dirá que falta un billete y cuándo 
exista dirá que pucha que es poca plata lo que entregan, 
el momento no se olvida y la plata se gasta, por ahora 
me conformo con la estatuilla de Cocó Pierart. 

Segundo: La competencia genera mayor concentra-
ción, el saber que mi obra no será medida solamente en 
las cualidades propias sino que necesariamente será 
evaluada en comparación con otras me parece que 
mejora la producción, llama a la concentración y obli-
ga a una mayor rigurosidad del artista. Cada parte de 
su trabajo tiene un valor, no solo el fondo también la for-
ma en todas sus posibles variantes, si desde el princi-
pio sabemos cuáles son las variantes (que cada área debe 
saberlo) el avance hacía una mejor y mayor calidad se 
verá beneficiada.  

Tercero: La proyección, un proyecto como este tiene 
todas las posibilidades de crecer y mantenerse en el 
tiempo, no sé si lo ha hecho tanto, en esta ocasión lo sen-
tí solo más politizado. No niego la participación de los 
poderes, por lo contrario reclamo su responsabilidad en 
el apoyo a estas tremendas iniciativas, pero otra cosa 
es pasar  15 minutos nombrando y aplaudiendo auto-
ridades sin nombrar la bellas y protagonistas palabras, 
arte y artista.  

Otra vez me quedé corto, los jueces, el show, las áreas 
que faltan  se las dejo a ustedes. Ya nos encontramos por 
ahí y le damos otra vuelta, por ahora mis sinceras feli-
citaciones a los participantes (ganadores y perdedores) 
y mi profunda admiración a los que organizan (que de-
ben ser much@s) pues son ellos los más expuestos en 
esta ciudad que gusta tanto de las críticas facilistas  y 
de ver los vasos medio vacíos. 

QUEREMOS POTENCIAR LOS EVENTOS DE MÚSICA DE UNA MANERA 
DIFERENTE (...) QUE SEA UNA INSTANCIA PARA COMPARTIR, QUE LA 
GENTE VENGA A CONOCERLOS Y ESTAR MÁS CERCA DE LOS MÚSICOS
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Por otro lado, un desafío 
también no menor para este 
2017 es el fortalecimiento de 
la difusión del espacio. Esto 
se trabajará en parte con el 
nuevo estudio, ya que “po-
dremos grabar contenidos 
en relación a las actividades 
del mes y ese tipo de cosas”, 
confesó la gestora cultural. 

Tal como lo hacen con los 
ilustradores, dibujantes y es-
critores que se presentan en 
Zaguán, el nuevo espacio 
dedicado a la música “servi-
rá para armar una cartera 
de músicos, tanto para pre-
sentarse en el espacio como 
para apoyarnos en algunos 
eventos. La idea es generar 
redes por ese lado”, conclu-
yó Valdivia.

loma- y durante la feria del 
libro de Artistas del Acero, a 
realizarse ahora en abril, pre-
sentaremos nuestro quinto 
título, correspondiente a un 
libro de décimas de la auto-
ra Bárbara Calderón. Quere-
mos irnos más por este lado, 
lo mismo con las artes visua-
les, queremos hacer libros de 
artes visuales. El libro es un 
formato mucho más cómodo 
para nosotros y que pode-
mos vender fácilmente”, ex-
plicó Valdivia. 

lado de la narrativa y el quin-
to viene a inaugurar la línea 
de la poesía. Nos queda pen-
diente y es el desafío de este 
año, sacar el primer libro re-
lacionado con las artes vi-
suales”, detalló la artista. 

Fuera de Valdivia, el equi-
po de Zaguán lo integran Án-
gela Rabanal y Natasha San 
Martín (“Natilustra”), ambas 
ilustradoras que se encargan 
del ciclo “Juntémonos a dibu-
jar” y todo lo relacionado con 
eventos de dibujo . 

Anteriormente, por Edito-
rial La Tregua se han publica-
do los libros “Líneas de Fuga” 
y “El Planeta de los Botones”, 
ambos libros ilustrados, y a 
comienzos de este 2017 se 
lanzó la antología “Escritores 
en el Zaguán”, texto resul-
tante del ciclo realizado por 
el espacio durante sus dos 
primeros años de existencia. 

“Los primeros libros van 
por la línea de la ilustración, 
el tercero el de las recopila-
ciones, el cuarto fue por el 

Ceres o no Ceres

Director Revista Mocha

POR

IVÁN MONSALVES BUSTOS
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El anime de ciencia ficción Ghost 
in the Shell (1995) es uno de los fil-
mes de su género más influyentes 
de todos los tiempos, estrenado en 
plena masificación del género en 
EE.UU, que después se extendió al 
resto del mundo. Hay que ver un fil-
me como The Matrix (1999) para 
notar la filtración de temas filosó-
ficos, relaciones entre personajes y 
estilo visual entre ambas películas, 
dos de las fundamentales de los ‘90. 

Pero Ghost in the Shell, a diferen-
cia del taquillazo americano, ha 
conseguido conservar su encanto e 
influencia a 22 años desde su estre-
no. Es un filme adulto, complejo, 
que exige ser visto varias veces para 
comprender bien de lo que trata y, 
todavía más importante, lo que su-
giere sobre el futuro de la humani-
dad. Está bellamente animado, con 
trazos intrincados, y una mezcla 
irresistible entre animación tradi-
cional y CG; una tendencia novedo-
sa para la época, cuyos pioneros 
habían sido los animadores de Dis-
ney (en el ‘95 Disney estrenó Toy 
Story en asociación con Pixar, y el 
resto es historia). 

La música contiene letras canta-
das en japonés clásico. Ominosa y 
trágica, su evidente cualidad an-
cestral genera un contraste comple-
mentario, y no disonante, con el 
relato futurista de la película, crean-
do un universo de una lírica desbor-
dante entre tanto la tecnología pro-
pia de la historia, como la que se uti-
lizó en la realización del filme. 

Este revolucionario clásico de los ‘90, que rompió paradigmas por su erotismo y densidad, fue 
recientemente exhibido en Cinemark para preparar los ánimos para el remake con actores reales, 
en un largometraje protagonizado por Scarlett Johansson.

Es el año 2029 en Ghost in the 
Shell. Un escuadrón de policías de 
un gobierno cibernético, donde las 
personas son todas cíborgs, tiene la 
misión de rastrear a un hacker, de-
nominado Puppet Master, que 
tiene la habilidad de in-
festar a los cíborgs y eli-
minar sus identida-
des previas. En me-
dio de la búsqueda, 
la Mayor, miembro 
de la policía y pro-
tagonista de la his-
toria, cuestionará 
su propia existencia, 
y su propósito perso-
nal de encontrar al 
Puppet Master será utili-
zarlo para saber si su ver-
dadera identidad le correspon-
de por derecho propio, o si es de un 
humano anterior a ella. Además, 
está la cuestión de si éste es o no el 
mismo propósito de las acciones 
criminales del Puppet Master. 

Ghost in the Shell nos hace pre-
decir un oscuro futuro para la hu-
manidad. ¿Es allá adónde quere-
mos llegar? ¿Estaremos dispues-
tos a ceder nuestra integridad 
humana en favor del progreso tec-
nológico? ¿Seguiremos siendo hu-
manos después? 

La película cuenta una historia 
intrincada en cuanto a los sucesos 
que nos relata, que están sujetos a 
la lógica del mundo futurista que 
los personajes habitan, y cuyos 
mecanismos sociales, morales y 
políticos nos son explicados a me-
dida que la historia avanza, y no 

mediante escenas de transición 
convencionales. 

Lo anterior se vuelve todavía 
más complejo a causa de los diálo-
gos, llenos de terminología tecno-
lógica, política, en fin, abstracta, 

que expresa la creatividad profu-
sa del director, guionistas y au-
tor del manga del mismo nom-
bre en que el filme está basa-
do. Además, el final depende 
más de las resoluciones que 
toman los personajes, en lu-
gar de un clímax estridente 
y resolutivo. 

También es interesante 
como Ghost in the Shell jue-
ga con las convenciones de 
género. Los personajes, 
luego de ciertos eventos 
en la historia, comienzan 
a hablar como hombres, 

siendo mujeres, y vice-
versa. Aunque, en reali-

dad, lo perturbador es 
que no pueden ser 

considerados ni 
hombres ni muje-

res, pues no son 
del todo hu-

manos, y, al 
parecer, no 
p o s e e n  
sexo tam-
poco; su 

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ghost in 
the Shell:

CRÍTICA DE CINE
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reproducción no depende del tipo 
sexual, ya que ellos son construidos 
por varias fábricas, y luego tienen 
que ir a mantención de por vida, 
por ejemplo. En ese caso, ¿es impor-
tante si el género asignado no defi-
ne el comportamiento de estos per-
sonajes? En este mundo no; ¿ten-
drían que ser importantes también 
estas <<incongruencias>> en el 
nuestro? ¿Y qué efecto tiene esto en 
las almas de los personajes de 
Ghost in the Shell? 

Todo en la película sucede a un 
nivel más intelectual que emocio-
nal. Es un filme glorioso en ideas 
provocadoras y embrolladas, total-
mente realizado en sus ambicio-
nes artísticas. Sin embargo, a pesar 
de la percepción inicial de una his-
toria brillante pero fría, el filme 
consigue suscitar emociones pro-
fundas, aunque, en mi caso, al tiem-
po después de verlo. Y es que Ghost 
in the Shell permanece fresca en la 
memoria, construyéndose y de-
construyéndose en tu cabeza como 
un puzle autónomo, bello, lúdico. 
Las ideas comienzan a moldearse 
en tu imaginación y a cobrar un 
significado más poderoso y alar-
mante con el tiempo. Su mensaje se 
proyecta en el futuro, y para una pe-
lícula que es sobre el futuro y trans-
curre en él, es en aquel tiempo exac-
to donde tiene su mayor impacto, 
tanto en la mente como en el cora-
zón. Es una gran película.

mucho más 
que anime
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Clínica Sanatorio Alemán 
fue sede de reunión de 
traumatólogos En el auditorio de Clínica Sanatorio 

Alemán tuvo lugar la reunión de la Fi-
lial VIII de la Sociedad Chilena de 
Ortopedia y Traumatología. 

En la oportunidad se abordaron 
temas tales como “Avances en ciru-
gía artroscópica de muñeca”, “Ex-
tensión de Traumatología en la 
red del Hospital de San Carlos” 
y “Avances en el entendimiento 
del pinzamiento femoro-ace-
tabular”, por mencionar solo 
algunos. Fue una jornada 
muy enriquecedora desde el 
punto de vista de actualiza-
ción científica y de inter-
cambio de experiencias pro-
fesionales.

ANDRÉS GÓMEZ, Cristóbal Aliaga, José Palma, Eduardo Díaz y Pablo Henríquez.

TOMÁS RAMÍREZ, Daniel Pineda y Claudio Yáñez.

Una importante donación monetaria entregó 
el Club de la Unión al Cuerpo de Bomberos de Con-
cepción, como una forma de ayudar a solventar los 
gastos de reposición de materiales que se dañaron 
en los incendios forestales que afectaron durante la 
temporada estival a la zona. La ceremonia se realizó 
en la sala Mozart de la Casa Masónica de Concepción.HEINZ KLATTENHOFF, Héctor Palavecino y  

Jaime Gutiérrez.

JORGE CÁCERES y Renato Sepúlveda. MARCELO LLANO y Franklin Benítez.

LUIS TORRES, Rubén Panés y Sergio Sandoval.

SERGIO BECERRA  y Marianela Vásquez.

ERNESTO 
BESSER  y 
Marcos 
Arévalo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GONZALO MORENO y Andrés Alviar.

GEORGE 
AYRES, 

Carlos 
Herrera y 
Mauricio 

Prado.

El Club de la Unión entregó 
importante donación al 
Cuerpo de Bomberos 
de Concepción

JOSÉ SEPÚLVEDA y José Pedreros. RAMÓN VICTORIANO y Mario Parada.
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El prestigioso médico estadou-
nidense y fundador del primer 
hospital gratuito dentro de los 
Estados Unidos, Patch Adams, se 
presentó en Concepción, en el 
marco de su gira por Chile. El inven-
tor de la Risoterapia habló sobre la im-
portancia de vivir con alegría,  del au-
tocuidado en la vida de las personas 
y mostró a los cerca de mil asistentes, 
una serie de casos en los cuales el 
abordaje desde la mirada emocional 
fue clave en el proceso de sanación de 
pacientes.

PATCH Adams.

MARIEL RIVERA  
y Estefani Bustos.

BEATRIZ 
ZÚÑIGA, 
Daniela y 
Nicolás  
Basualto.

MARÍA 
ELIANA 
REYES  y 
Karina 
Molina.

PAOLA SAN 
MARTÍN  y 

Marta 
Escalona.

CARMEN 
RAMÍREZ 

Priscila 
Oporto y 

Solenge 
Vivanco.

PATRICIA 
PARADA, 
Bárbara 
Muñoz, 
Nicolás Cea 
y Karen 
Karen 
Dasenaic.

FRANCISCA RUBIO, María Paz Bustos, Loreto Sandoval y 
Bruno Villareal. VALENTINA LARA y Constanza Concha.

JORGE CÁCERES, 
Valentina Cabello y 

Juan Cáceres.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Conferencia de Patch Adams sobre  
“La felicidad de ayudar”

TONY TALLARÍN y 
Paulina Gallardo.

JAVIERA  
Quilodrán.
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Periodismo UDD  
celebró su nueva reacreditación  
por otros seis años La carrera de Periodismo de la Univer-

sidad del Desarrollo celebró este hito 
junto a ex alumnos de diversas promo-
ciones y docentes de la casa de estudios. 
Este nuevo proceso formativo conso-
lida una estrategia de mejora conti-
nua y calidad de la educación de los fu-
turos profesionales de las comunica-
ciones. La actividad se realizó en el 
Espacio de eventos Plaza Costanera.

CAROLINA YACOMAN, Germán Palma, Verónica Gormaz y Mónica Jiménez.

FRANCISCA FERNÁNDEZ,  Daniella Pedemonte, Colomba Boero y Claudia García.

AURELIO MAIRA,   
Carolina Parada, 
Karla Videla y 
Francisco Bañados.

PAULINA CONTRERAS,  Rafael Enríquez y Verónica Strocchi.
CAMILA NAVARRO,  Valentina Oyanedel, Natalia Bustos y 
Héctor Veloso.MARCELO SOSA, Soledad Lavín y Loreto Mandiola.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ALEJANDRA GOÜET 
y Carolina Mardones.

MICHAEL CÁCERES,  Rodrigo Guzmán, Paulina Rubio, 
Oscar Jara y Paulo Muñoz.

IGNACIA YSSEM e 
Ignacia Yssem.

ANGÉLICA 
ESPINOZA,  

Diego Cancino, 
Fabián Barría y 

María José 
González.

CLAUDIA REYES, Mariela Oyarzo y  
Jaime Weinborn.
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Habitualmente, el maratón 
se ha hecho en octubre, por 
lo que restan menos de seis 
meses para organizarlo.

Verdadera carrera 
contra el tiempo

“Sería una pena, pero si 
no se hacen cargo otros 
entes, esta carrera se va 
a morir para siempre”. 
Juan Zuchel, organizador.

“El IND hará todo lo 
posible para que el 
evento siga, sea quien 
sea que lo lidere”. 
Mario Moreno, IND.

OPINIONES
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“Son 10 años de tirar el carro y ya 
está bueno. Hoy no tenemos ni la 
fuerza ni la capacidad para seguir a 
cargo. Si alguien no toma el relevo, se 
acabó el Maratón del Gran Concep-
ción”. Juan Zuchel no da lugar a equí-
vocos. Tras una década liderando  
la carrera más representativa de la 
zona, el médico anunció que junto al 
resto de la directiva organizadora 
compuesta por su hija, Erika Zuchel 
(secretaria) y Claudio Muñoz (teso-
rero), da un paso al costado. 

Terminan así 10 años de convocar 
a miles de personas en torno al de-
porte. Algo que partió como una 
“idea loca”, como dice Zuchel, pero 
que se consolidó hasta ser una pa-
rada obligada del calendario runner. 

 
Las causas 

Sobre los motivos para tan drás-
tica decisión, Juan Zuchel asegura 
que se limita principalmente al des-
gaste acumulado. “Hoy (ayer) cum-
plo 72 años de edad y está bueno ya. 
Tengo mi labor como médico, traba-
jo en el Servicio Médico Legal y en-
tre todas las actividades, no queda 
tiempo ni fuerzas”, manifiesta  el 
Hijo Ilustre de Talcahuano 2015. 

En ese aspecto, hace hincapié en el 
carácter “aficionado” con que siem-
pre sacaron adelante el evento. “Re-
cuerdo cuando partimos. Estaba en 
mi consulta y escuché que Joaquín 
Lavín y otros correrían el Maratón de 
Nueva York. Ahí dije ‘¿Por qué no ha-
cemos una acá en la zona?’ Así que 
llamé al rector de la Universidad de 
Concepción, Sergio Lavanchy, quien 
me  cooperó con las copas, y al co-
mandante de la Ciat de Carabineros 
para hacer los recorridos; y nos lan-
zamos junto a la gente que se  sumó. 
Pero esto tomó vuelo y requiere pro-
fesionalización. Nosotros somos 
amateur”, explica. 

“Necesita tiempo -continúa- gol-
pear puertas, entrevistarse con sere-
mis, los alcaldes de las cinco comu-
nas y hablar con cada comité de de-
porte. Es harto trabajo y que ha 
tenido un costo, porque hemos pos-
tergado muchas cosas personales”. 

 
¿Quién salva la carrera? 

Juan Zuchel dice que la decisión 
está tomada, que “no hay maratón 
este año si no se suma alguna entidad 
para hacerse cargo”. Y plantea una 
idea. “Nos gustaría que fuera la mu-
nicipalidad de Concepción, y así re-
plicar lo que hace Temuco que, a tra-
vés de una corporación deportiva, 

de esta magnitud requiere de una 
producción muy grande, una canti-
dad sustancial de recursos, pero so-
bre todo de la coordinación de mu-
chos servicios. Nos interesa que esto 
se mantenga en el tiempo como un 
hito importante de la Región. Hay 
mucha gente que se prepara para este 
evento y por ningún motivo queremos 
que esta tradición se pierda por el 
cansancio de Juan, que es absoluta-
mente legítimo pues ha puesto pa-
sión, ganas y muchas veces recursos 
propios”, enfatiza. 

Dado lo anterior, es que para Mo-
reno es fundamental incluir a otros 
actores. “Si vemos el caso del mara-
tón de Temuco, que hoy es el oficial 
de Chile,  lo organiza la federación   
atlética en alianza con la corpora-
ción municipal de deportes. Por eso, 
una vez que nos reunamos con Juan 
(Zuchel), pasaremos a hablar con el 
resto de las instituciones. Queremos 
saber la opinión de todos los muni-
cipios, porque los 42 k no se corre en 
una sola comuna. Y una vez que ten-
gamos toda esa información, estare-
mos dispuestos a que este evento se 
realice de buena forma, sin proble-
mas logísticos, ni de recursos ni per-
misos. Si hemos de involucrarnos 
de manera más decidida, lo hare-
mos, ya sea si sigue haciendo la ca-
rrera Juan, o si la toma la asociación 
atlética o el municipio”, asegura. 

Según el  director del IND, no se 
pone en el escenario de que el Ma-
ratón del Gran Concepción se ter-
mine. “Para nosotros es prioritario 
que se mantenga, perderlo no está 
entre nuestras alternativas. Traba-
jaremos y haremos todos nuestros 
esfuerzos para coordinar desde lo 
público e incorporar lo privado 
para conservar la carrera”, cierra. 

 
Preparados para el desafío 

 La presidenta de la Asociación Re-
gional Atlética del Bío Bío, Mónica 
Fredes, acusó recibo de la propuesta 
del IND, en el sentido de que sea su en-
tidad quien lidere el aspecto técnico 
y organizativo de la competencia. En 
ese sentido, dijo que estarían dis-
puestos, siempre y cuando se cum-
plan requisitos que aseguren la cali-
dad del evento. 

“Si ellos quisieran, podríamos 
asumirlo. Pero sería respetando los 
lineamientos de la Confederación 
Sudamericana de Atletismo, certi-
ficada por la federación y si la mu-
nicipalidad de Concepción nos 
apoya. Habría que cambiar varias 
cosas, empezando por ordenar los 
recorridos. Si se certifica, hay que 
cumplir muchos reglamentos, ver 
la altimetría y todo eso. Pese al 
tiempo en contra, sería un bonito 
desafío levantar un maratón que 
quede en el tiempo y se haga bien”.

RAPHAEL SIERRA P.

hay que pagar los $20 mil que se co-
bran en Santiago; aquí todos pue-
den correr ”, finaliza. 

 
Comprometidos 

Desde el IND, tomaron con sor-
presa el anuncio de Zuchel, aunque 
se mostraron dispuestos a ayudar, tal 
como expresó el director regional  
(S), Mario Moreno. “No sabía de esta 
decisión. Desde el origen, siempre 
apoyamos este maratón y de hecho, 
el año pasado los ayudamos con un 
proyecto de asignación directa. El 
tema es que como IND no somos 
una productora de eventos, lo que 
hacemos es asistir las distintas ini-
ciativas a través de  nuestros instru-
mentos de fomento”, asevera. 

La autoridad sostiene que pre-
tende reunirse lo antes posible con 
Juan Zuchel para ver los caminos a 
seguir. “Si está dispuesto lo haremos. 
Y conversaremos también con el mu-
nicipio penquista, porque un evento 

organiza su maratón internacional. 
Hace una semana envié una carta al 
alcalde Álvaro Ortiz, espero me res-
ponda y nos reunamos para ver qué 
hacemos. También hemos pensado 
en el IND”, afirma. 

Según Zuchel, sería una solución 
para evitar que la carrera se acabe. 
“Necesitamos una institución que 
tenga los canales oficiales para pro-
ducir un evento así y que sea capaz 
de gestionar, porque no es barato. 
Por ejemplo, cada chip cuesta $3 
mil, lo que hay que multiplicar por 
los miles de corredores; los baños 
químicos valen $70 mil y piden 30. En 
total la carrera asciende a unos $20 
millones. Por eso no sirve que digan 
que nos apoyarán, tienen que ha-
cerse cargo o esto se muere”, dice. 

Para Zuchel, sería una lástima per-
der un evento que se ganó un lugar 
en la Región. “Perderíamos un es-
pacio de fomento y difusión del de-
porte. Y que es inclusivo, porque no 

TRAS UNA DÉCADA ININTERRUMPIDA, LA PRUEBA SE CANCELARÍA ESTE AÑO

¿Fin de un clásico? Maratón del 
Gran Concepción ya no iría más
El organizador, Juan Zuchel, dijo ya no estar en condiciones de hacer el evento  
y propone que pase a manos del IND o el municipio penquista. Desde la 
Asociación Atlética están dispuestos a tomar el desafío. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Desde el 7 al 9 de abril, el 
CDA recibirá la fecha 
inaugural de la Liname en la 
categoría Sub 18. 

Su primera fecha 
como anfitrión 

CDA juega amistoso frente a Temuco
Luego de su debut en el Apertu-

ra de la máxima categoría del hoc-
key femenino nacional, donde 
cayó de forma categórica ante 
Alumni, el Deportivo Alemán no 
ha tenido más acción en este tor-
neo. La semana pasada debía me-
dirse con Old Reds, pero a peti-
ción de su rival ese encuentro fue 
reprogramado. Y hoy, el conjunto 
que dirige Leandro Mantello vuel-
ve a la cancha, pero para un duelo 
de carácter amistoso.  

Desde las 17.30 horas, en su can-
cha azul del Polideportivo de San 
Pedro de la Paz, el CDA recibirá a 

ticipación en el campeonato de Pri-
mera División. 

El fin de semana del 8 y 9 de abril, 
las germanas tendrán su segundo 
encuentro del certamen, que será 
nuevamente en condición de visi-
ta frente a Dunners en Santiago, 
donde esperan levantar la imagen 
y lograr un mejor resultado que 
frente a Alumni, duelo que tam-
bién se disputó en la capital. 

En cuanto a su duelo que se sus-
pendió con Old Reds, fue reprogra-
mado para el sábado 29 de abril, y 
se jugará en el Polideportivo de San 
Pedro de la Paz. 

RAPHAEL SIERRA P.

ELENCO GERMANO se prepara para su segundo duelo del Apertura. 

La próxima semana Alemán 
retomará la acción en el 
Apertura de Primera, ante 
Dunners en la capital. 

De visita otra  
vez en Santiago

Temuco, en un partido que le servi-
rá a Mantello para ir afiatando el 
equipo y sumando minutos de rit-
mo en cancha, con el objetivo de 
volver de la mejor manera a su par-

Comienza su temporada  
con metas muy ambiciosas

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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DEPORTIVO ALEMÁN INICIA SU PARTICIPACIÓN EN LA LINAME DE VÓLEIBOL

En las pasadas campañas, ya tuvo 
actuaciones destacadas en varias 
series, posicionándose como un 
protagonista en una competencia 
bastante peleada a nivel nacional. 
Por eso, para esta temporada el 
Club Deportivo Alemán quiere se-
guir en ese camino en la Liname 
2017, competencia de vóleibol que 
reúne a elencos de damas y varones 
a lo largo del país en series forma-
tivas y juveniles. 

El elenco germano comenzaba 
ayer su participación en la serie 
Sub 14, que tiene su primera fecha 
hasta mañana en San Felipe. Entre 
los equipos que están presentes en 
la cita, además del CDA, se cuentan 
el local Bicentenario San Felipe, 
Instituto Linares, Wessex, Boston 
College Alto Macul, Victoria Vólei-
bol y Club Voley Mas de Atacama. 

Jorge Facchini, director técnico 
del elenco germano, se refirió a 
cómo afrontan esta nueva campa-
ña y las metas que se ponen en sus 
diferentes series.  

“La Sub 14 nuestra ya está en San 
Felipe, y partieron ayer su partici-
pación en la Liname, que es la que 
abrirá el torneo a nivel nacional en 
su fase clasificatoria. Nosotros par-
ticiparemos en las series Sub 12, 
Sub 14, Sub 16 y Sub 18 en mujeres, 
y a partir del próximo mes, fines de 
abril o inicios de mayo, creemos 
que también podremos hacerlo en 
varones, porque ya tenemos elen-
cos de hombres para jugar la Lina-
me”, señaló. 

En cuanto a sus objetivos, Facchi-
ni aseguró que “la idea es que nues-
tras categorías fuertes se desta-
quen y logran llegar a las rondas de 
definición, especialmente la Sub 
16 y la Sub 18. Y sobre todo en esta 
segunda categoría intentar acce-
der a la instancia de semifinales, y 
quedar entre los cuatros mejores 
equipos. Lo mismo queremos con 
la Sub 16, aunque sabemos que no 
es fácil”. 

De sus categorías más peque-
ñas, comentó que “en el caso de la 
Sub 14 estamos con un grupo nue-
vo, y como se trata de una prime-
ra edad formativa, lo más impor-
tante es conformar el equipo, lo-
grar un buen afiatamiento y 
sumar competencia para su desa-
rrollo más que pensando en los re-
sultados. Una situación similar 
pasa en la Sub 12, que es una ca-
tegoría nueva, que tiene una mo-
dalidad de cuatro versus cuatro, 
van sumando puntos. Acá se 
apuesta por el tema competitivo 
desde otra perspectiva, como una 
herramienta que vaya permitien-
do un crecimiento progresivo de 
las chicas”. 

Debut en casa 
Facchini también se refirió a lo 

que será la primera jornada que 
tendrán como dueños de casa, que 
será la próxima semana cuando re-
ciban el estreno de la categoría Sub 
18 de la competencia. 

“Del 7 al 9 de abril somos la sede 
en esta serie, y participarán Man-
quehue, Planeta Voley de La Sere-
na, Colegio Concepción de San Pe-
dro y nosotros, entre otros equi-
pos”, comentó. 

El entrenador también señaló 
que “la idea es partir con buenos 
resultados, y para eso estamos 
preparándonos desde el 27 de fe-
brero. El primer gran objetivo es 
lograr una buena clasificación, 
que nos permita poder desarro-
llarnos de acá a agosto, y cumplir 
con la meta de alcanzar los pla-
yoffs finales”. 

De cara a este estreno, el fin de se-
mana pasada el conjunto germano 
organizó un torneo preparativo en 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Jorge Facchini, técnico germano, se refirió a lo que esperan 
de esta campaña, donde en mujeres estarán en cuatro 
categorías. También competirán en varones.  

las categorías Sub 16 y Sub 18, que 
se disputó en su Polideportivo de 
San Pedro de la Paz.  

Equipos de Linares, Temuco y de 
Los Ángeles se dieron cita en el tor-
neo. En la categoría Sub 16 partici-
paron cinco equipos, y el primer 
lugar fue para el conjunto de Arau-
canía-Temuco, seguido del elenco 
A del CDA. UdeC, Instituto Linares 
y CDA B cerraron las posiciones.  

En la serie Sub 18, donde toma-
ron parte cuatro elencos, el mejor 
fue el CDA, el representativo de 
Araucanía-Temuco remató segun-
do y la UdeC cerró el podio. El cuar-
to lugar quedó para Trekán de Los 
Ángeles. 
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C. Muñoz 
G. Pacheco 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
J. Troncoso 
A. Camargo 
M. Lepe 
F. Manríquez 
J. Meneses 
G. Barreto

U. DE CHILE

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

J. Herrera 
M. Rodríguez 
C. Vilches 
A. Contreras 
J. Beauesejour 
L. Reyes 
G. Espinoza 
G. Lorenzetti 
I. Rosas  
M. Briceño 
F. Mora

A. G. Hoyos

DT

Estadio Municipal Ester Roa Rebolledo 
Hora: 12.00 
Árbitro: Jorge Osorio
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CAMPANIL RECIBE A LOS AZULES EN COLLAO

Sin Luna ni 
Benítez la 
UdeC sale a 
frenar a la  
U. de Chile
Dos bajas sensibles tendrá el equipo 
de Francisco Bozán para este 
mediodía, en un duelo en que deben 
dejar el triunfo en casa.

Frenar a un equipo que parece 
haber resucitado es el objetivo que 
tendrá hoy el plantel de la Univer-
sidad de Concepción, cuando reci-
ban en el Ester Roa Rebolledo al 
plantel de la Universidad de Chile, 
a partir de este mediodía. 

Los dirigidos de Francisco Bo-
zán enfrentan este duelo con la 
conciencia de un buen semestre 
en los resultados, más allá de la úl-
tima caída como visita ante Ever-
ton, y en su búsqueda de alejarse 
definitivamente de las posiciones 
de descenso en la tabla general del 
año. 

Al frente tendrán a una Univer-
sidad de Chile que, luego de un 
par de temporadas irregulares y 
de haber comenzado el Clausura 
con algunas dudas, parece haber 
encontrado el camino de la mano 
del técnico Ángel Guillermo Ho-
yos. Los azules llegan hoy hasta 

Concepción con un registro de tres 
victorias seguidas en el torneo de 
Clausura. 

“El último partido que hicimos 
no fue bueno, y en ese sentido es-
tos días nos sirvieron para recupe-
rar lo que no tuvimos contra Ever-
ton. Siempre al enfrentar esta cla-
se de partidos hay una motivación 
extra para todo jugador, y en el pla-
no futbolístico encontraremos a 
una U. (de Chile) que ha levantado 
su rendimiento y que viene con 
triunfos consecutivos”, comentó el 
portero Cristián Muñoz. “Será un 
rival más duro que de costumbre y 
tendremos que estar en un nivel 
muy alto para quedarnos con el 
partido”, agregó el guardameta. 

Eso sí, las dos semanas de rece-
sos no estuvieron exentas de com-
plicaciones para el plantel y cuer-
po técnico de la Universidad de 
Concepción, porque a la suspen-
sión del delantero Jonathan Bení-
tez por acumulación de tarjetas 

amarillas, se sumó también el se-
gundo partido provisorio que le 
dio el Tribunal de Disciplina de la 
Anfp a Jorge Luna, quien también 
se perderá el duelo de hoy. 

Así y todo, en la UdeC están cons-
cientes de que los 25 puntos que 
tienen hoy en la tabla acumulada 
del año no les dan la tranquilidad 
necesaria en la lucha por mantener 
la categoría, toda vez que el colis-
ta, Cobresal, está a sólo seis puntos 
de ellos. 

“Tenemos la vista puesta en esa 
tabla, en la que debemos sumar 
partido tras partido. Cada punto 
vale oro y tenemos que asumirlo de 
esa manera. Más allá de lo atracti-
vo que es jugar este duelo, nosotros 
tenemos la obligación de dejar los 

puntos en casa”, comentó en ese 
sentido Cristián Muñoz. 

En lo que respecta a la oncena 
inicial, será Jean Meneses quien re-
emplazará al suspendido Jonathan 
Benítez en el ataque de la Univer-
sidad de Concepción, mientras que 
la principal duda del técnico Fran-
cisco Bozán es la inclusión del la-
teral Héctor Berríos, quien sufrió 
un pequeño desgarro en el duelo 
ante Everton. Por este motivo, el 
cuerpo técnico lo esperará hasta 
último momento, y en caso de que 
no pueda jugar su reemplazante 
será Guillermo Pacheco.

ISIDORO VALENZUELA M.

HÉCTOR BERRÍOS es la principal duda en la oncena de la UdeC, producto del desgarro que sufrió ante Everton.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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Falta una pieza atrás y 
una se acomoda arriba

El plantel estaba 
completo, pero la partida de 
Jean Cubillos obliga a Vial a 
buscar otro arquero.

Cornejo está contento con 
el nivel de Isla. “Se nota que 
llegó con ritmo competitivo y 
se está acomodando”.

Vial toma forma dando 
sorpresiva paliza a Lota

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

PARTIDO AMISTOSO JUGADO EN EL BERNARDINO LUNA

Los jugadores de Lota Schwager 
estaban algo golpeados, más allá de 
ser “solo” un partido amistoso. La 
“Lamparita” jugaba en su cancha 
del Bernardino Luna ante un rival 
que está una categoría más abajo y 
recién en rodaje. Si se esperaba que 
alguno marcara diferencia era el 
dueño de casa, pero sucedió todo lo 
contrario. Fernández Vial sacó las 
garras y venció por un marcador 
global de 5-0, considerando que el 
primer tiempo fue con titulares y 
después ambos realizaron una se-
rie de cambios. 

Yerko García y el atacante Nico-
lás Barrera -que ha marcado en casi 
todos los duelos preparatorios- 
convirtieron para el cuadro aurine-
gro en esa primera fracción donde 
alinearon al equipo que tiene más 
cara de titular. El técnico Felipe 
Cornejo señaló que “fuimos con-
tundentes desde un inicio. Este es 
un equipo que habitualmente se 
crea muchas oportunidades de gol, 
pero la diferencia con otros encuen-
tros fue que esta vez sí pudimos 
concretar luego y así manejar bien 
el partido”. 

La segunda fracción fue más de 
lo mismo, aunque con otros nom-
bres, y Vial aumentó con cifras de 
José Isla, Carlos Muñoz y Guillermo 
Avello. “Siempre es importante ga-
nar y hay una dificultad mayor 
cuando enfrentas a un equipo que 
está una división más arriba que tú 
y que viene haciendo buenos parti-
dos. Tampoco es para marearse. Sí, 
me deja tranquilo, significa que es-
tamos trabajando bien y nos permi-
te corregir las cosas con buen am-
biente porque un triunfo así siem-
pre te deja un buen sabor”, analizó 
el estratega. 

 
Mantener el cero 

Uno de los aspectos que Corne-
jo no demora en destacar es la sol-
vencia defensiva, pero no por lo he-
cho ayer. Hay un sello que viene 
desde que empezó este periodo de 
preparación. “Es una de las cosas 
que me tranquiliza y habla de un 

Se enfrentaron a puertas cerradas y actuaron con titulares durante todo el 
primer lapso, donde la “Maquinita” terminó dos goles arriba. El cuadro de 
Felipe Cornejo entusiasma, pero mantienen los pies sobre la tierra.

buen trabajo, aunque quedan deta-
lles y cosas que mejorar. Lo impor-
tante es que todos entienden que si 
mantenemos el cero en nuestro 
arco, partimos bien. Eso ya nos ase-
gura no perder y por eso es tan im-
portante. Arriba tenemos juego y 
gente desequilibrante, nos estamos 
creando ocasiones de gol y pode-
mos ganarlo siempre que atrás exis-
ta solidez”, apuntó.  

Lota quedó golpeado, pero Vial 

fue bastante aterrizado para to-
marse esta victoria amistosa. El jo-
ven DT expresó que “para noso-
tros, es como si hubiéramos gana-
do uno a cero y a seguir trabajando, 
porque el objetivo es llegar bien al 
debut contra Limache. Ese es el 
partido que realmente vale. Lo bue-
no es que nos hemos preparado 
contra equipos de la misma divi-
sión y contra rivales más fuertes y 
nos hemos visto bien. Nuestro ob-

ISIDORO VALENZUELA M.

jetivo es subir y para eso tenemos 
que aprovechar bien el tiempo que 
nos da haber comenzado el traba-
jo con anticipación. Habrá más par-
tidos amistosos y  esperamos con-
firmar uno para la próxima sema-
na, pero no puedo adelantar mucho 
hasta que esté amarrado”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Leyendas navalinas apagaron 57 velas
Son los sobrevivientes de esa 

época dorada donde se jugaba por 
amor a la camiseta y Naval levantó 
varias veces el título de campeón 
del Torneo Regional. Esos tiempos 
donde no cabía más gente en El 
Morro. Lo de ayer, significó una sala 
llena de recuerdos y camaradería. 
El Club Social y Deportivo ex Juga-
dores de Naval celebró sus 57 años 
de vida en una emotiva reunión en 
las dependencias del Círculo de Fi-
liación Azul. Un año más y un brin-
dis por los que siguen vivos hacien-
do puerto y también por los amigos 
que ya no están. 

cluso aun vistiendo de corto. Tam-
bién se premió a los más destaca-
dos de la última temporada, resal-
tando un reconocimiento a los úl-
timos campeones del Regional, con 
presencia de nombres como Luis 
Collarte, Patricio Mendoza y Carlos 
Vilches. Dentro de los presentes, 
otras leyendas del fútbol local, 
como Santiago Lacroix, Óscar Ci-
fuentes, René Vásquez y el olímpi-
co Arturo Nourdin. 

También hubo autoridades pre-
sentes y un océano de anécdotas 
como para nutrirse del verdadero 
espíritu navalino. 

NAVAL

CERCA DE CUARENTA navalinos llegaron a celebrar este aniversario.

En la época del Torneo 
Regional, Naval celebró 8 
veces como campeón, la 
última fue en 1967.

El club con 
más trofeos

El presidente de la agrupación 
chorera, Sergio Inostroza, dio cuen-
ta de las actividades realizadas du-
rante el 2016, donde los históricos 
del ancla marcaron presencia, in-
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OBITUARIO

Dios ha llamado a su reino celestial a nuestra querida e inolvidable madre, sue-
gra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

MARIA ROSA DARLAS MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Agustin (Castellon 284, Con-
cepción), y su funeral será hoy después de una misa a las 15:00 Hrs. saliendo el 
cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
Sergio de la Jara Darlas, Natalie Price Labbri; Sergio, Stephanie y Daniela de la 
Jara Price; Florencia y Olivia 
 
Concepción, 01 de abril de 2017.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EJECUCIÓN DIRECTA.  REZAGO 
MINISTERIO BIENES NACIONALES.  
PRIMERA PUBLICACIÓN, Secretaría 
Regional Ministerial de Bienes 
Nacionales de la Región del Bío Bío,  
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE COELEMU 
01.- Resolución Nº E-2964 de fecha 
27 de marzo de 2017 que indica 
conforme al D.L.  2.695 de 1979, 
terceros interesados tienen 30 días 
hábiles desde la segunda publicación 
para deducir oposición, plazo  que 
vence el 30 de mayo de 2017 bajo 
apercibimiento de ordenar inscripción 
a favor de solicitante JOSÉ MIGUEL 
CASTILLO MENDOZA, EXP. N° 
37028, Urbano, LUGAR VEGAS DE 
ITATA, DIRECCIÓN LOTE 10 S/N, 
CEMENTERIO, comuna de 
COELEMU, ROL MATRIZ N° 227-
126, SUPERFICIE 6242.76 M2.-, 
NORESTE: Rodrigo Núñez Núñez, 
separado por cerco; Camino de 
Vecinal y Excequiel del Carmen 
Cerda Baeza en línea quebrada y 
separado por cerco. SURESTE: José 
Cisterna Henríquez, separado por 
cerco. SUROESTE: José Cisterna 
Henríquez, separado por cerco. 
NOROESTE: Rodrigo Núñez Núñez, 
separado por cerco. 
 
EJECUCION DIRECTA.  CONVENIO 
FNDR II.  SEGUNDA PUBLICACIÓN, 
Secretaría Regional Ministerial de 
Bienes Nacionales de la Región del 
Bío Bío,  
 
PROVINCIA DE ÑUBLE 
COMUNA DE QUILLÓN 
1.- Resolución Nº 662 de fecha 13 
de Marzo  de 2017 que indica 
conforme al D.L.  2.695 de 1979 
terceros interesados tienen 30 días 
hábiles desde segunda publicación 
para  deducir oposición, plazo  que 
vence el 17 de Mayo de 2017 bajo 
apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor de solicitante 
MARTA DEL CARMEN MERINO 
LARA, EXP. N° 38355, RURAL, LUGAR 
LIUCURA ALTO PREDIO:  EL 
ÁLAMO, comuna de QUILLÓN, 
ROL MATRIZ Nº 1100-191, 
SUPERFICIE 4507,31 M2. Lote “a”: 
1413,17 m2. Lote “a”: 1.413,17 m2 
NORESTE: Sucesión Domingo 
Merino en 88,93 metros, separado 
por cerco. SURESTE: Sucesión 
Merino Valenzuela en 16,01 metros, 
separado por cerco. SUROESTE: 
Rodrigo Eugenio Valenzuela Jara 
en 87,91 metros, separado por cerco. 
NOROESTE: Forestal Llaima y Cía. 
Ltda. en 16,12 metros, separado 
por cerco. Lote “b”: 3.094,14 m2 
NORESTE: Rodrigo Eugenio 
Valenzuela Jara en 87,11 metros, 

separado por cerco. SURESTE: 
Sucesión Merino Valenzuela en línea 
quebrada de 16,11 y 19,87 metros, 
separado por cerco. SUROESTE: 
Sucesión Merino Valenzuela en 
84,52 metros, separado por cerco. 
NOROESTE: Forestal Llaima y Cía. 
Ltda. en 36,56 metros, separado 
por cerco. NOTA: El acceso a este 
inmueble es por mera tolerancia 
de Sucesión Domingo Merino, en 
Lote “a” y Rodrigo Eugenio 
Valenzuela Jara, en Lote “b”. 
 
PROVINCIA DE ÑUBLE   
COMUNA DE NINHUE 
01.- Resolución Nº 658 de fecha 13 
de mayo de 2017 que indica conforme 
al D.L.  2.695 de 1979, terceros 
interesados tienen 30 días hábiles 
desde la segunda publicación para 
deducir oposición, plazo  que vence 
el  17 de mayo de 2017 bajo 
apercibimiento de ordenar inscripción 
a favor de solicitante AIDA DE LAS 
MERCEDES MERINO CERDA, EXP. 
N° 28137, RURAL, LUGAR QUIRAO, 
PREDIO EL PERAL, comuna de 
NINHUE, ROL MATRIZ N° 149-207, 
SUPERFICIE 2,07 HÁS.-, NORESTE: 
Severino Marín Villanueva y Otros, 
en línea quebrada y separado por 
cerco. SURESTE: Camino Público 
de Ninhue a Reloca y Camino vecinal 
que lo separa de Sucesión Villanueva 
Andrade. SUROESTE: José Aurelio 
Montecinos Villanueva, separado 
por cerco. NOROESTE: Héctor David 
Parra Marín, en línea quebrada y 
separado por cerco. 
 
COMUNA DE RÁNQUIL 
02.- Resolución Nº 657 de fecha 13 
de marzo de 2017 que indica 
conforme al D.L.  2.695 de 1979, 
terceros interesados tienen 30 días 
hábiles desde la segunda publicación 
para deducir oposición, plazo  que 
vence el 17 de mayo de 2017 bajo 
apercibimiento de ordenar inscripción 
a favor de solicitante JASNA 
DENISSE OSORIO ROJAS, EXP. N° 
40105, RURAL, LUGAR VEGAS DE 
CONCHA, PREDIO SANTA MARÍA 
JOSEFINA, comuna de RÁNQUIL, 
ROL MATRIZ N° 128-67, SUPERFICIE 
1,00 HÁS.-, NORTE: Darío Alejandro 
Osorio Betancur separado por cerco. 
ESTE: Isabel Sandoval Sandoval en 
línea quebrada, separado por cerco 
y Camino Vecinal que lo separa de 
Isabel Sandoval Sandoval. SUR: 
Sucesión Alberto Vargas Osorio, 
separado por cerco. OESTE: Darío 
Alejandro Osorio Betancur, separado 
por cerco.Cancélese parcialmente  
inscripción a  Fjs 821, N° 760 del 
año 2009 del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces 
de Coelemu. 

AVISO 
En causa rol V 274-2016, Primer 
Juzgado Civi l  Concepción, 
consignación valor expropiación, se 
expropiaron por Decreto Nº 1330, 
de 16 de noviembre de 2016, para 
ejecución obra “DISEÑO DE OBRAS 
FLUVIALES RIO ANDALIÉN, 
ESTEROS NONGUEN Y 
PALOMARES, VIII Region del  Bio 
Bio;  el  lote se encuentra ubicado 
en la comuna de Concepción, VIII 
Región del BioBio, CN LIFE CIA DE 
SEGUROS DE VIDA S.A., Lote  N° 
11-C2, rol  avaluó 7022-136 de 183 
m2, suma  consignada $ 2.114,391- 
Fisco solicitó toma posesión material 
del lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.-  La 
Secretar 
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ejecución obra “DISEÑO DE OBRAS 
FLUVIALES RIO ANDALIÉN, 
ESTEROS NONGUEN Y 
PALOMARES, VIII Region del  Bio 
Bio;  el  lote se encuentra ubicado 
en la comuna de Concepción, VIII 
Región del BioBio, CN LIFE CIA DE 
SEGUROS DE VIDA S.A., Lote  N° 
11-C2, rol  avaluó 7022-136 de 183 
m2, suma  consignada  
$ 2.114,391 Fisco solicitó toma 
posesión material  del lote 
expropiado.Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.-  
Avísase objeto titulares derechos 
reales constituidos anteriormente 
acto expropiatorio, y acreedores 
que antes de esa fecha hayan 
obtenido resoluciones judiciales que 
embaracen o limiten dominio de 
los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días 
contados última publicación avisos, 
bajo apercibimiento que transcurrido 
dicho plazo, no podrán hacerlo valer 
después, de acuerdo Art. 23 D.L. 
2.186.- La Secretaria 
 
AVISO 
En causa rol N°V298-2016, Tercer  
Juzgado Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento Nº 1323,  de 16 de 
noviembre de 2016, para ejecución 
obra “SERVICIO DE AGUA POTABLE 
RURAL DE RALCO, COMUNA DE 
ALTO BÍO BÍO, VII Region del Bío 
Bío”,  El lote se encuentra ubicado, en 
la comuna de Alto Bío Bío, VIII  Región 

del Bio Bío; SOTO SOTO LUIS 
ALBERTO, lote N°1, rol avalúo 219-
229,   de 225 m2, suma consignada 
$440.812.- Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.-  La Secretaria 
 
AVISO 
En causa rol N°V298-2016, Tercer  
Juzgado Civi l  Concepción, 
consignación valor expropiación, se 
expropiaron por Decreto Exento Nº 
1323,  de 16 de noviembre de 2016, 
para ejecución obra “SERVICIO DE 
AGUA POTABLE RURAL DE RALCO, 
COMUNA DE ALTO BÍO BÍO, VII 
Region del Bío Bío”,  El lote se 
encuentra ubicado, en la comuna 
de Alto Bío Bío, VIII  Región del Bio 
Bío; SOTO SOTO LUIS ALBERTO, 
lote N°1, rol avalúo 219-229,   de 
225 m2, suma consignada $440.812.-
-  Fisco solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
Avísase objeto titulares derechos 
reales constituidos anteriormente 
acto expropiatorio, y acreedores 
que antes de esa fecha hayan 
obtenido resoluciones judiciales que 
embaracen o limiten dominio de 
los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días 
contados última publicación avisos, 
bajo apercibimiento que transcurrido 
dicho plazo, no podrán hacerlo valer 
después, de acuerdo Art. 23 D.L. 
2.186.-  La Secretaria 
 
AVISO 
En causa rol N°V294-2016, Tercer  
Juzgado Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento Nº 1272,  de 15 de 
noviembre de 2016, para ejecución 
obra “DISEÑO OBRAS FLUVIALES 
RIO ANDALIÉN, ESTEROS NONGUEN 
Y PALOMARES, VIII Region del Bío 
Bío”,  El lote se encuentra ubicado, en 
la comuna de Concepción, VIII  Región 
del Bio Bío; WOOD QUALITY S.A.  
lote N°11A , rol avalúo 1290-112,   de 
7522 m2, suma consignada $82,428,441.- 
Fisco solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.-  La 
Secretaria 
 
AVISO 
En causa rol N°N°V294-2016, Tercer  
Juzgado Civi l  Concepción, 
consignación valor expropiación, se 
expropiaron por Decreto Exento Nº 
1272,  de 15 de noviembre de 2016, 

para ejecución obra “DISEÑO 
OBRAS FLUVIALES RIO ANDALIÉN, 
ESTEROS NONGUEN Y 
PALOMARES, VIII Region del Bío 
Bío”,  El lote se encuentra ubicado, 
en la comuna de Concepción, VIII  
Región del Bio Bío; WOOD QUALITY 
S.A.  lote N°11A , rol avalúo 1290-
112,   de 7522 m2, suma consignada 
$82,428,441.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- 
Avísase objeto titulares derechos 
reales constituidos anteriormente 
acto expropiatorio, y acreedores 
que antes de esa fecha hayan 
obtenido resoluciones judiciales que 
embaracen o limiten dominio de 
los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días 
contados última publicación avisos, 
bajo apercibimiento que transcurrido 
dicho plazo, no podrán hacerlo valer 
después, de acuerdo Art. 23 D.L. 
2.186.-  La Secretaria 
 
AVISO 
En causa rol N°V295-2016, Tercer  
Juzgado Civi l  Concepción, 
consignación valor expropiación, se 
expropiaron por Decreto Exento Nº 
1290,  de 15 de noviembre de 2016, 
para ejecución obra “DISEÑO OBRAS 
FLUVIALES RIO ANDALIÉN, ESTEROS 
NONGUEN Y PALOMARES, VIII 
Region del Bío Bío”,  El lote se 
encuentra ubicado, en la comuna de 
Concepción, VIII  Región del Bio Bío; 
CNLIFE CIA DE SEGUROS DE VIDA 
S.A. Lote N° 11A rol avalúo 7022-136 
,    de 1224 m2, suma consignada 
$42,590,117.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.-  La Secretaria 
 
AVISO 
En causa rol N°V295-2016, Tercer  
Juzgado Civi l  Concepción, 
consignación valor expropiación, se 
expropiaron por Decreto Exento Nº 
1290,  de 15 de noviembre de 2016, 
para ejecución obra “DISEÑO 
OBRAS FLUVIALES RIO ANDALIÉN, 
ESTEROS NONGUEN Y 
PALOMARES, VIII Region del Bío 
Bío”,  El lote se encuentra ubicado, 
en la comuna de Concepción, VIII  
Región del Bio Bío; CNLIFE CIA DE 
SEGUROS DE VIDA S.A. Lote N° 
11A rol avalúo 7022-136 ,    de 1224 
m2, suma consignada $42,590,117..- 
Fisco solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 

para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
Avísase objeto titulares derechos 
reales constituidos anteriormente 
acto expropiatorio, y acreedores 
que antes de esa fecha hayan 
obtenido resoluciones judiciales que 
embaracen o limiten dominio de 
los expropiados, o ejercicio facultades 
de dueño, hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días 
contados última publicación avisos, 
bajo apercibimiento que transcurrido 
dicho plazo, no podrán hacerlo valer 
después, de acuerdo Art. 23 D.L. 
2.186.-  La Secretaria 
 
...................................................... 
 
EXTRACTO PUBLICACION REMATE 
CAUSA ROL C-190-2013 
Remate judicial. Segundo Juzgado 
Civil de Concepción, causa Rol C-190-
2 0 1 3 , c a r a t u l a d a  
“MELLADO/GARRIDO”, Procedimiento 
ejecutivo, se ha ordenado remate 
secretaria tribunal, audiencia 17 de 
Abril 2017,a las 10:30hrs,Inmueble 
ubicado en calle Manquimavida 
671,casa 12,que corresponde a la 
unidad 12 del condominio Los Girasoles, 
segunda etapa, Comuna de 
Chiguayante. El dominio a nombre 
del demandado fue inscrito a fojas 
3420 vuelta, N 1866,Registro de 
propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Chiguayante del año 
2003.Minimo de posturas $18.274.457.-
causion interesados 10% mínimo 
$1.827.445.-, vale vista tomado en 
Banco del Estado de Chile a la orden 
o a nombre del tribunal. Ejecutante 
podrá subastar con cargo a su crédito 
sin necesidad de rendir caución. 
Subastador deberá designar domicilio 
dentro de radio urbano de Concepción. 
Gastos e impuestos pendientes y 
gastos subasta de cargo del subastador. 
Escritura deberá otorgarse dentro de 
20 días siguientes desde que borrador 
sea aprobado por el tribunal. Demás 
antecedentes en secretaria del Tribunal. 
Secretaria.- 
 
...................................................... 
 
EXTRACTO, SEGUNDO JUZGADO 
Civil de Concepción, Rol C-2788-
2014, sentencia definitiva del 
veintisiete de junio de dos mil catorce, 
decreta la interdicción por demencia 
de Doña Patricia Lorena Vallejos 
Mulchi, Run 11.897.262-7 domiciliada 
en Miguel Brayer 570 Boca Sur (sexta 
transversal), San Pedro de la Paz, 
quedando privada de la 
administración de sus bienes y se 
nombra curador definitivo a Sergio 
Gustavo Vallejos Mulchi, Run 
10.578.002-8. Secretaria.

Se ha dormido en la Paz del se-
ñor nuestra querida tia y tiaa-
buelita, Sra. 
 

MARIA ROSA  
DARLAS MUÑOZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Agustin 
(Castelllon 284, Concepción) y 
su funeral sera hoy despues de 
una misa a las 15:00Hrs. saliendo 
el cortejo al Cementerio General 
de Concepción . 
 
Ramon Sanhueza de la Jara y Fa-
milia 
 
Concepción, 01 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido es-
poso, padre, suegro, abuelito, 
hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

JORGE  
VILLALOBOS GODOY 

(Q.E.P.D) 
 
Su funeral será hoy, a las 12:00 
Hrs, saliendo el cortejo desde Pa-
blo Neruda 291, Michaihue, San 
Pedro de la Paz, hacia el Cemen-
terio General de Concepción. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 01 de abril 
de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Barros Arana 501

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N°7, local B

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

11/17 6/22
LOS ÁNGELES

9/24
SANTIAGO

5/21
CHILLÁN7/24

RANCAGUA

10/24
TALCA

10/23
ANGOL

9/21
TEMUCO

10/20
P. MONTT

10/17
DOMINGO

11/18
LUNES

11/18
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Hugo
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